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В Приангарье в десятый раз состоится 
«Северный десант». Культурный про-
ект посвящен Году семьи в России, 
50-летию БАМа, 70-летию Усть-Кута, 
95-летию Катангского района и соб-
ственному 10-летию. В команде десан-
та – Алексей Барабаш, Ольга Хохлова, 
Алеса Качер и Александр Песков.

СТР. 12–13

Лечение ран после укусов домашних 
животных – процесс длительный. В от-
делении хирургии № 3 Ивано-Матре-
нинской детской клинической больни-
цы в мае на лечении находилось сразу 
пятеро детей, пострадавших от укусов 
собак. Четверо пациентов получили 
травмы лица, еще одна девочка – плеча.

СТР. 20

ЗВЕЗДЫ ПОВОДОКСТАДИОН

Защита жизни, здоровья и прав 
детей – важная государственная 
задача. Нам необходимо сделать 
все, чтобы дети росли в атмос-
фере любви и понимания, име-
ли возможность реализовать свои 
таланты, быть самостоятельны-
ми и уверенными в своих силах. 
Именно в юном возрасте форми-
руется личность, определяются 
нравственные ориентиры чело-
века, поэтому важно, чтобы каж-
дый ребенок был окружен любо-
вью и вниманием, рос здоровым и 
счастливым.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 18

Победителем фестиваля Всероссий-
ского физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» среди 
семейных команд области стала семья 
Гутовых из Иркутского района. Второе 
место завоевала семья Тимошенко из 
Ангарска, замкнула тройку лидеров се-
мья Шутовых из Шелеховского района. 

СТР. 11

Любовь длиною Любовь длиною 
в 70 летв 70 лет

ИРКУТСКИЕ ЯРМАРКИ – НА ЛЮБОЙ ВКУС 

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

МАСТЕРА  Лето в разгаре, а 
значит, в Иркутске стартовал 
сезон ярмарок, на которых 
можно купить по-настоящему 
уникальные вещицы. От 
вязаных игрушек, созданных 
мамочками в декрете, до 
произведений локальных 
брендов. Конечно, различные 
маркеты, где иркутские мастера 
могут реализовать свои работы, 
случаются круглый год, а перед 
календарными праздниками их 
в городе бывает сразу несколько. 

Но в теплое время года практически каж-
дые выходные проходит по несколько ярмарок, 
ведь для их проведения можно задействовать 
открытые площадки. О том, какие ярмарки 
проходят в Иркутске, мы постарались расска-
зать в нашем материале.

 Увеличение числа ярмарок можно назвать 
тенденцией последних лет не только в нашем 
регионе, но и по всей стране. Связано это как 
с возрастающим интересом потребителей к 
оригинальным изделиям ручной работы, так 
и с увеличением числа предложений. 

Одни на досуге варят мыло, льют све-
чи, делают украшения или игрушки. Другие 
создают изделия декоративно-прикладного 
искусства. Третьи открывают локальные про-
изводства, например местной натуральной 
косметики, и так далее.

И все они ищут дорогу к потребителю.

СТР. 22
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На заседании прозву-
чали выступления пред-
ставителей федеральных 
министерств, полпредства 
президента РФ в СФО, депу-
татов Госдумы и сенаторов 
РФ, губернаторов регионов 
Сибирского федерального 
округа.

Глава Приангарья Игорь 
Кобзев в своем высту-
плении напомнил, что на 
выставке-форуме регион 
представлен под девизом 
«Иркутская область – зо-
лотое звено России», что 
говорит о его мощном про-
мышленном потенциале.

Губернатор представил 
инвестиционные проекты 
в добывающей отрасли и 

машиностроении, которые 
имеют общенациональное 
стратегическое значение.

– В структуре валово-
го регионального продукта 
свыше 30% занимают до-
быча полезных ископаемых 
и обрабатывающие произ-
водства. Это базовые от-
расли, определяющие спе-
циализацию региона и обе-
спечивающие основу для 
развития других секторов 
экономики, – сказал Игорь 
Кобзев.

В докладе глава регио-
на отметил, прежде всего, 
проекты по добыче золота, 
реализуемые в регионе. На 
сегодняшний день по за-
пасам драгоценного метал-

ла Иркутская область на-
ходится на первом месте 
в стране – на территории 
Приангарья сосредоточен 
31% от всех запасов золота 
в России, по добыче Ир-
кутская область – в первой 
пятерке. Реализация про-
ектов в этой сфере позво-
лит укрепить лидирующие 
позиции России на миро-
вом рынке золотодобычи.

Также в регионе насчи-
тывается 46 месторожде-
ний углеводородного сы-
рья. Добыча сырой нефти и 
природного газа занимает 
20% в структуре валового 
регионального продукта.

В Жигаловском райо-
не компания «Газпром» 

реализует стратегически 
важный государственный 
проект – полномасштабное 
освоение Ковыктинского 
газоконденсатного место-
рождения, которое являет-
ся ресурсной базой для га-
зопровода «Сила Сибири» 
и Амурского газоперераба-
тывающего завода.

– Крупные инвестици-
онные проекты – это не 
просто освоение природ-
ных ресурсов, это и разви-
тие территорий, создание 
современной инфраструк-
туры, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Одной из наиболее пер-
спективных и развиваю-
щихся отраслей региона 

является машиностроение. 
За последние пять лет его 
доля в валовом региональ-
ном продукте выросла в 1,2 
раза, объем отгруженной 
продукции увеличился в 
1,5 раза.

Отдельно Игорь Кобзев 
остановился на мерах под-
держки, которые оказывает 
правительство Иркутской 
области в рамках реали-
зации проектов. Ежегодно 
докапитализируется ре-
гиональный Фонд разви-
тия промышленности. За 
восемь лет работы фон-
дом предоставлен 41 заем 
на сумму порядка 1 млрд 
300 млн рублей. Большое 
внимание уделяется ре-
шению кадрового вопроса. 
В Иркутской области про-
рабатывается проект стро-
ительства межвузовского 
кампуса, также в регионе 
22 вуза и 79 профессио-
нальных образовательных 
организаций готовят высо-
коклассных специалистов 
по самым востребованным 
направлениям.

– Иркутская область от-
крывает множество пер-
спектив! Приезжайте жить, 
учиться, любить, работать 
в Иркутскую область, – об-
ратился ко всем жителям 
страны Игорь Кобзев.

Вопросы сохранения 
уникальной экосистемы 
озера Байкал в ходе пле-
нарной сессии затронул 
первый заместитель ми-
нистра природных ресур-
сов и экологии Российской 
Федерации Константин 
Цыганов.

– Это одна из задач, по-
ставленных президентом 
России. Усилия сосредо-
точены на строительстве 
очистных сооружений, 
ликвидации свалок и от-
ходов БЦБК, создании со-
временной системы обра-
щения с ТКО. Также за-
планированы мероприятия 
по восстановлению лесов, 
– отметил он.

Сенатор РФ Андрей Чер-
нышев в рамках заседания 
напомнил о принятом Со-
ветом Федерации РФ По-
становлении «О государ-
ственной поддержке соци-
ально-экономического раз-
вития Иркутской области», 
в которое вошло большое 
количество ключевых ин-
фраструктурных проектов, 
направленных на разви-
тие региона. В частности, 
это предложения по раз-
работке проекта и строи-
тельству автомобильного и 
железнодорожного мостов 
в нижнем бьефе Братской 
ГЭС, строительству объ-
ектов здравоохранения в 
Братске и Иркутске и мно-
гие другие.

– Уверен, что реализа-
ция перспективных проек-
тов даст импульс развитию 
региона, – сказал Андрей 
Чернышев.

 � Юрий ЮДИН

Мощный потенциал 
Иркутской области
На выставке-форуме «Россия»  
губернатор Игорь Кобзев рассказал  
о перспективах развития Приангарья

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Пленарная сессия 
«Пространство будущего: Ангаро-Енисейский 
макрорегион» состоялась в рамках дней 
регионального развития Международной выставки-
форума «Россия» на ВДНХ в Москве. 

По итогам 2023 года 
мы заняли 11-е место в 
стране по объему вало-

вого регионального производства 
и 8-е – по индексу инвестиций 
в основной капитал. Объем ин-
вестиций вырос на 76 млрд ру-
блей и превысил 910 млрд рублей.  
На территории региона реализу-
ется 180 инвестпроектов с объ-
емом инвестиций свыше 3 трлн 
рублей. Нам есть чем гордиться – 
это масштабные работы по модер-
низации БАМа и Транссиба, новые 
промышленные объекты Газпро-
ма, Иркутской нефтяной компа-
нии, ИЛИМа, компаний «Полюс» 
и «Фармасинтез». Это модерни-
зированные заводы госкорпорации 
Ростех, Русала, Саянскхимпласта и 
других компаний.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области
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ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В АППАРАТЕ ГУБЕРНАТОРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮНЬ 
2024 ГОДА

Ф.И.О. должностного 
лица Должность

Дата, день 
недели, время 
начала приема 

Боброва  Светлана 
Владимировна

руководитель аппарата губернатора 
Иркутской области и правительства 

Иркутской области

10.06.2024
Понедельник

15.00

Терпугова
Елена Алексеевна

заместитель руководителя аппарата 
губернатора Иркутской области и 
правительства Иркутской области

07.06.2024
Пятница

15.00

Курбатов
Константин 

Александрович

заместитель руководителя аппарата 
губернатора Иркутской области и 
правительства Иркутской области

17.06.2024
Понедельник

10.00

Запись на прием производится с 3 июня 2024 года в отделе по работе с 
обращениями граждан по адресу: Иркутск, ул. Пролетарская, д. 2, или по 
тел.: 8-800-110-00-38 (звонок бесплатный), 200-750. 

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮНЬ 2024 ГОДА

Ф.И.О. должностного  лица Должность Дата, день недели,
время начала приема 

Зайцев Константин Борисович председатель 
правительства Иркутской области 04.06.2024 Вторник 15.00

Ситников  Руслан Леонидович первый заместитель председателя правительства
Иркутской области 04.06.2024 Вторник 16.20

Кузьмин  Георгий Георгиевич заместитель председателя правительства
Иркутской области 05.06.2024 Среда 15.00

Писарев Павел Валерьевич заместитель  председателя правительства 
Иркутской области 05.06.2024 Среда 16.00

Колесов Роман Андреевич первый заместитель губернатора  Иркутской области 06.06.2024 Четверг 15.00
Бунёв Андрей Юрьевич заместитель губернатора Иркутской области 06.06.2024 Четверг 15.00

Вобликова Валентина Феофановна заместитель председателя правительства 
Иркутской области 07.06.2024 Пятница 15.00

Читоркин Владимир Викторович заместитель председателя правительства 
Иркутской области 11.06.2024 Вторник 15.00

Прокопьев Анатолий Андриянович
заместитель губернатора Иркутской области – 

руководитель администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа

18.06.2024 Вторник 14.00
 п. Усть-Ордынский

ВНЕДРЕНИЕ ТИМ 

Во время прямого эфира ми-
нистр строительства Иркутской 
области Александр Галкин сооб-
щил, как продвигается цифрови-
зация строительной отрасли в ре-
гионе. Он напомнил, что еще в 2021 
году было утверждено постановле-
ние правительства РФ о введении 
обязательного использования тех-
нологий информационного моде-
лирования на объектах госзаказа. 

– В 2021–2022 годах данные ме-
роприятия реализовывались, но не 
в полной мере из-за трудностей с 
программным обеспечением и от-
сутствия возможностей регионов, 
– продолжил Александр Галкин. 
– Процесс очень сильно тормозил-
ся, пока на федеральном уровне 
не был принят ряд управленче-
ских решений. В частности, создан 
центр компетенций в строитель-
стве, разработана информационная 
система управления проектами в 
строительстве – ИСУП. После этого 
процесс немного оживился. 

На базе единого заказчика в 
сфере строительства в Иркутской 
области был создан сначала специ-
альный отдел Технологий инфор-
мационного моделирования (ТИМ), 
который в дальнейшем перерос в 
управление. Его основными зада-
чами является работа с техниче-
скими заказчиками. 

– Информационная система 
ИСУП была доведена централизо-
ванно во все регионы страны, – 
добавил Александр Галкин. – Это 
некая оболочка, которая позволяет 
нам взаимодействовать со всеми 
участниками строительного про-
цесса. На себя мы взяли роль со-
провождающего. Муниципальные 
и областные заказчики регистри-
руются в данной системе, полу-
чают права доступа и передают 
свои проекты по реконструкции, 
ремонту или строительству объ-
ектов. ИСУП сейчас запущен, ра-
ботает. Проведена интеграция с 
государственным строительным 
надзором. Буквально на днях такая 

же работа завершена по интегра-
ции ИСУП с геоинформационной 
системой обеспечения градостро-
ительной деятельности – ГИСОГД. 
Таким образом, выстраивается 
цифровая вертикаль в строитель-
ной отрасли. 

Кстати, ИСУП предоставлен ре-
гионам на безвозмездной основе. 
А вот интеграция с другими си-
стемами – платная. В частности, 
модуль с ГИСОГД заказывала об-
ласть за счет бюджетных средств. 
Александр Галкин заявил, что с 
1 января 2024 года применение 
технологий информационного мо-
делирования обязательно для всех 
объектов капитального строитель-
ства в рамках госзаказа, а с 1 июля 
этого года и для застройщиков, 
возводящих дома в рамках ФЗ-214 
(долевое строительство).

Министр также отметил, что 
сейчас в ИСУП региона добавлено 
296 объектов капитального строи-
тельства на различных этапах го-
товности. Однако только 20 из них 
находятся полностью в системе, 
поскольку контракты были заклю-
чены после 1 января 2024 года. 
Остальные добавлялись в альтер-
нативном порядке, чтобы просто 
были в системе. 

– Эталонный или типовой объ-
ект уже после введения в эксплу-
атацию должен направляться в 
ГИСОГД, где и будет храниться до 
каких-либо изменений на объекте 
капитального строительства, – за-
метил министр. – То есть если 
у управляющей компании либо у 
собственника в будущем возник-
нет необходимость внести изме-
нения, допустим, провести капи-
тальный ремонт или реконструк-
цию, они будут брать эталонный 
проект, вносить в него изменения, 
проходить экспертизу и только по-
сле этого выполнять какие-то кон-
кретные работы. После этого объ-
ект снова отправляется через ИСУП 
в ГИСОГД.

ДЛЯ ПОДРЯДЧИКОВ – ВИСЫ 

Доступ в ИСУП предоставляется 
всем представителям заказчиков 
– исполнителям и ответственным 
руководителям. Чтобы его полу-
чить, требуется обратиться к опера-
тору системы. Но ИСУП разработан 
исключительно для государствен-
ных и муниципальных заказчиков. 
Подрядным организациям необхо-
димо приобретать внешние ин-
формационные системы – ВИС. В 
настоящее время с ИСУП интегри-

ровано только две – Эксон и Циф-
ровое управление строительством. 
Это отечественные программные 
решения для подрядчиков, испол-
няющих госконтракты. Ожидается, 
что в скором времени количество 
ВИСов увеличится. Цена внешних 
систем зависит от стоимости реа-
лизации проекта – чем он дороже, 
тем дороже будет стоить ВИС. За-
казчик не покрывает затраты под-
рядчика за использование соответ-
ствующего программного обеспе-
чения, так что это станет дополни-
тельной нагрузкой для строителей. 
Со временем, когда станет больше 
участников рынка ВИС, стоимость 
программ, возможно, снизится. 

– Понимая, что цифровизация 
требует дополнительных знаний, 
на федеральном уровне было за-
пущено дистанционное обучение 
совместно с ФАО «Роскапстроем» 
и Центром компетенций в сфере 
строительства, – обратил внима-
ние Александр Галкин. – Мы реши-
ли дополнительно в регионе запу-
стить программу обучения работе в 
системе ИСУП совместно с ИРНИТУ. 
Назвали ее «Школа заказчика». На 
базе вуза нами также разрабаты-
вается программа «Школа подряд-
чика», чтобы научить строителей 
работать с модулями ВИС. 

По словам министра, прораба-
тывается возможность создания 
отдельной структуры или органи-
зации, которая будет полноцен-
но заниматься ИСУП и которая не 
будет сопряжена с госзаказчиком, 
как сейчас. Кроме того, минстрой 
области планирует создать инте-
рактивную карту социальных объ-
ектов, на которых ведутся строи-
тельные работы в рамках госзаказа. 

– Поскольку все бюджетные 
объекты будут попадать в систему 
ИСУП, то мы сможем интегриро-
вать дополнительный портал ли-
бо модуль, который позволит нам 
видеть все строящиеся социальные 
объекты с подробным описанием 
работ, – подчеркнул Александр Гал-
кин. – В целом же цифровизация 
строительной отрасли выходит на 
качественно новый уровень. ТИМ 
– это подход, который охватит весь 
жизненный цикл здания: от про-
ектирования до дальнейшей экс-
плуатации. Новые технологии по-
зволят создать полное информаци-
онное описание строящегося объ-
екта. Безусловно, такие программы 
дадут современному строительству 
колоссальные возможности. 

  Елена ПШОНКО  

  ТЕХНОЛОГИИ  В Иркутской области планируется 
в ближайшем будущем создать интерактивную 
карту строительства, реконструкции и ремонта 
социальных объектов региона с описанием 
проводимых работ. Будет это отдельный портал 
или модуль сайта, пока неизвестно. Дело в том, что 
в регионе только завершается процесс переноса в 
информационную систему управления проектами 
(ИСУП) всех капитальных объектов, на которых 
проводятся строительные работы в рамках госзаказа.

Дома по цифровой вертикали
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 � ПОДДЕРЖКА   
С 1 сентября этого 
года школьникам из 
многодетных семей не 
надо будет оплачивать 
проезд в городских и 
пригородных автобусах, 
трамваях и троллейбусах. 
Соответствующие 
изменения в закон 
Иркутской области о 
социальной поддержке 
приняли в первом 
и окончательном 
чтении на 12-й сессии 
Законодательного Собрания 
под председательством 
Александра Ведерникова.

При подготовке законопроекта 
были учтены предложения, ко-
торые поступили от губернатора 
Игоря Кобзева и представителей 
всех депутатских фракций поли-
тических партий в региональном 
парламенте. Напомним, в апре-
ле во время оглашения Послания 
глава региона поручил министер-
ству социального развития При-
ангарья детально проработать этот 
вопрос, поскольку усиление мер 
соцподдержки семей с детьми – 
приоритетная задача государства. 
Межфракционный проект закона 
подготовлен в соответствии с ре-
комендациями субъектам РФ по 
принятию мер социальной под-
держки семей с детьми, прописан-
ными в Указе президента России 
Владимира Путина.

Согласно документу, к много-
детным относятся семьи, воспи-
тывающие трех и более детей. Ста-
тус многодетности присваивает-
ся бессрочно, но меры социальной 
поддержки семья получает до ис-

полнения старшему ребенку 18 лет, 
а если он учится очно в учрежде-
ниях СПО или в вузе – до 23 лет. 
Таким образом, с 1 сентября 2024 
года устанавливается право на бес-
платный проезд на автомобиль-
ном транспорте (за исключением 
такси) в городском и пригород-
ном сообщении, городском элек-
тротранспорте для школьников из 
многодетных семей, подпадающих 
под условия предоставления мер 
социальной поддержки.

– Над законом была проведе-
на большая совместная работа, 
это важнейшая и очень актуаль-
ная инициатива. Меры поддерж-
ки коснутся многих семей нашей 
Иркутской области, станут суще-
ственным подспорьем для семей-
ных бюджетов. И я благодарен кол-
легам за единогласную поддержку 
законопроекта, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников.

Губернатор Игорь Кобзев также 
выразил слова признательности: 

– Благодарен всем, кто работал 
над данными поправками. Ми-
нистерству социального развития, 
опеки и попечительства, уполно-
моченным по правам ребенка и по 
правам человека в Иркутской об-
ласти, управлению министерства 
юстиции РФ по Иркутской области, 
прокуратуре Иркутской области. И, 
конечно, депутатам Законодатель-
ного Собрания региона. Законо-
проект был внесен межфракци-
онно, его поддержали все партии, 
представленные в областном пар-
ламенте. 

Также, согласно предложенным 
корректировкам, сумма выплат на 
обеспечение учащихся школьной и 
спортивной формой рассчитыва-
ется в соответствии с норматива-
ми, установленными правитель-
ством Иркутской области. Эта нор-
ма начнет действовать с 1 января 
2025 года.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Перед депутатами Молодежного парламента выступил 
депутат ЗС Михаил Новиков. Он представил информа-
цию о деятельности Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации, куда от Молодежного парламен-
та Приангарья направят двух делегатов. Как сообщил 
Михаил Новиков, членами Палаты был сформирован 
ряд изменений законодательства. Например, предложе-
но дать возможность особым категориям несовершен-
нолетних сохранять государственную пенсию в полном 
объеме в случае их временного трудоустройства в пери-
од летних каникул. Также дается определение сущности 
наставничества, его критериев, мер поддержки настав-
ников на производстве и предлагается рассмотреть воз-
можность разработки федеральной программы по соз-
данию универсальных молодежных центров.

Александр Ведерников призвал депутатов ответствен-
но подойти к взаимодействию с Палатой молодых за-
конодателей, а также с Молодежным парламентом при 
Государственной думе России: «От вашей работы зави-
сит то, как будет представлена Иркутская область на 
федеральном уровне. Остальные вопросы в сегодняш-
ней повестке организационные, формальные, однако 
от них зависит деятельность депутатов в ближайшее 
время. Необходимо утвердить все нормативные доку-
менты и последовательно переходить к насущным во-
просам, которые волнуют нашу молодежь».

Кроме того, на сессии были утверждены изменения в 
Регламент Молодежного парламента. Так, было реше-
но скорректировать названия постоянных комитетов и 
комиссий, установить дни их работы, а также критерии 
эффективности. Кроме того, критерии эффективности 
будут установлены для депутатов, в случаях их невы-
полнения будет рассматриваться вопрос об исключе-
нии из состава парламента.

– Все идеи и инициативы молодежи будут аккумулиро-
ваться в чат-боте. Наиболее интересные из них будут 
прорабатываться на заседаниях комитетов. И только 
потом мы начнем выносить их на обсуждение своих 
старших коллег в Заксобрании, – прокомментировал 
нововведение Глеб Муравский. 

В утвержденный план работы Молодежного парламен-
та вошли проекты по патриотическому воспитанию, 
развитию региональной сети молодежных парламен-
тов, другие мероприятия. Также молодые депутаты 
намерены заниматься законотворческой деятельно-
стью, в фокусе их внимания – безопасность дорожно-
го движения и детских площадок, создание единого 
закона о молодежном парламентаризме в Иркутской 
области.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Бесплатный проезд для детей 
из многодетных семей

МОЛОДЕЖНЫЙ ПАРЛАМЕНТ УТВЕРДИЛ ПЛАН РАБОТЫ НА ПЕРСПЕКТИВУ

КОММЕНТАРИИ

Артем ЛОБКОВ,  
фракция партии «Единая Россия»:

– Законопроект был разработан с 
учетом важности данных мер соц-
поддержки для многодетных семей. 
Документ прошел всестороннее об-
суждение. В итоге получился сбалан-
сированный закон, который учитыва-
ет рекомендации из Указа президента 
России Владимира Путина по под-
держке семей с детьми.

Евгений САРСЕНБАЕВ,  
фракция партии КПРФ:

– Это очень хорошее и мудрое реше-
ние, когда консолидировано депу-
таты разных фракций политических 
партий приняли совместное решение 
о внесении данного законопроекта и 
единогласно поддержали его на сес-
сии.

Олег ПОПОВ,  
фракция партии ЛДПР:

– Очень хорошая мера поддержки 
многодетных семей, особенно для се-
верных территорий, где много детей 
добирается до школ на транспорте. 
Она позволит экономить не только 
семейные бюджеты, но и бюджеты му-
ниципальных образований, которые 
сейчас самостоятельно обеспечивают 
действие такой меры.

Валерий УС,  
фракция партии «Новые люди»:

– Депутаты нашей партии, конечно, 
поддержали этот важный законопро-
ект. Впереди начало учебного года, 
когда многодетные семьи нуждаются 
в серьезной поддержке. Поэтому та-
кой закон для региона необходим и 
обязателен.

 � СМЕНА  Новый созыв Молодежного 
парламента набирает обороты и входит в деловую 
повестку. На очередной сессии председатель 
Законодательного Собрания Александр 
Ведерников в торжественной обстановке вручил 
удостоверения молодых депутатов. В ходе 
заседания новый созыв утвердил план работы на 
ближайшее время и обсудил вопросы повестки 
под руководством председателя Молодежного 
парламента Глеба Муравского. 
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   ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ 
   ДИНАМИКА ПО ФАПАМ

До начала заседания 
глава парламента вместе с 
коллегами по депутатскому 
корпусу, министром здра-
воохранения области Ан-
дреем Модестовым, мэром 
района Сергеем Марачем 
и председателем районной 
думы Любовью Козловой 
посетили фельдшерско-
акушерский пункт в дерев-
не Бархатова Черемховского 
района и деревне Кочери-
кова Усольского района. В 
этих населенных пунктах 
необходимо построить но-
вые фельдшерско-акушер-
ские пункты. Так, в Барха-
тове фельдшер работает в 
здании 1930 года постройки. 

Министр здравоохране-
ния региона обратил вни-
мание, что в регионе с по-
ложительной стороны за-
рекомендовала технология 
модульных быстровозво-
димых зданий. С 2014 года 
ФАПы строились как капи-
тальные объекты, и за пять 
лет было введено в эксплу-
атацию всего 59 объектов, 
после этого в 2019 году было 
принято решение о переходе 
на применение модульных 
конструкций, благодаря че-
му за пять лет построили 
158 пунктов. Кроме того, за 
последние два года таким 
способом была построена и 
21 врачебная амбулатория. 
Вместе с тем потребность в 
новых ФАПах остается вы-

сокой – по состоянию на  
1 января 2024 года не соот-
ветствует нормам 104 ФАПа 
и 59 амбулаторий в регионе.

   ГОТОВЫЕ РЕШЕНИЯ ДЛЯ
   МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

Парламентарии сходят-
ся во мнении, что модуль-
ное строительство долж-
но широко применяться и 
при строительстве соци-
ально значимых объектов 
в других сферах – образо-
вании, культуре, спорте, а 
также при возведении хо-
зяйственных сооружений, 
в том числе пищеблоков и 
гаражей. Так, в школе се-
ла Зерновое Черемховского 
района остро стоит вопрос 
о строительстве теплого га-
ража модульного типа для 
двух автобусов и трактора, 
которые постоянно нахо-
дятся под открытым небом, 
а зимой руководство школы 
вынуждено искать возмож-
ность размещать их в при-
способленных помещениях.

– В нашей области остро 
стоит вопрос капремонта и 
строительства социальных 
объектов. Вместе с тем про-
ектирование – весомая, а 
порой непосильная для му-
ниципалитетов статья рас-
ходов. И даже когда проект 
профинансирован, нужно 
пройти длительные экс-
пертизы и найти средства 
на капитальную стройку. 
Выход – строительство мо-
дульных и быстровозводи-

мых зданий. Это высокая 
скорость и качество работ, 
низкие трудозатраты и со-
кращение расходов местных 
бюджетов, в том числе и на 
подготовку проектной доку-
ментации. Мы должны дать 
мэрам готовые, стандарт-
ные решения, – подчеркнул 
Александр Ведерников.

Председатель комитета 
по строительству и дорож-
ному хозяйству Законода-
тельного Собрания Виктор 
Побойкин обратил внима-
ние также на то, что при 
капитальном строительстве 
того или иного объекта, 
которое в среднем длится 
два года, удорожание сме-
ты составляет около 30%, 
тогда как модульное стро-
ительство ведется обычно 
в течение одного сезона. Он 
также отметил, что тема 
находится на контроле ко-
митета и неоднократно об-
суждалась на площадке об-
ластного парламента. «Это 
должно быть комплексное 
решение, подходящее для 
строительства объектов в 
разных сферах», – добавил 
парламентарий.

По словам министра об-
разования Максима Парфе-
нова, что касается школ и 
детских садов, то за послед-
ние два года в этой сфере 
продвинулись мало, так как 
федеральный законодатель 
запрещает реализацию об-
разовательных программ в 
некапитальных строениях, 
модульными могут быть 

только вспомогательные 
сооружения. Вице-спикер 
областного парламента На-
талья Дикусарова при этом 
добавила, что средства на 
строительство модульных 
пищеблоков должны быть 
заложены в областном бюд-
жете на следующий год, а 
также необходимо прорабо-
тать вопрос строительства 
модульных гаражей.

По линии областного 
министерства социального 
развития модульное стро-
ительство используется не 
только для хозяйственных 
построек – складов и ко-
тельных, но и при возве-
дении домиков для прожи-
вания в детских оздорови-
тельных лагерях. В стадии 
проработки находятся во-
просы строительства мо-
дульных малых домов куль-
туры и спортивных объек-
тов. Завершая обсуждение 
вопроса, Александр Ведер-
ников отметил, что разви-
тие модульного строитель-
ства останется важным на-
правлением совместной ра-
боты депутатов областного 
парламента, правительства 
и органов местного само-
управления.

   СЛУЖЕБНОЕ ЖИЛЬЕ 
   ДЛЯ СЕЛЬСКИХ ВРАЧЕЙ

Также на Совете Заксо-
брания по взаимодействию 
с представительными ор-
ганами муниципальных 
образований подняли тему 
по выделению средств на 
капитальный ремонт и ос-
нащение малокомплектных 
учреждений здравоохране-
ния. Кроме того, депутаты 
вернулись к вопросу, что 
необходимо обеспечивать 
жильем медиков в сельских 
территориях. 

Сегодня, по информа-
ции регионального мин- 
здрава, на капремонт мед- 
учреждений требуется 4,6 
млрд рублей, в том числе 
939 млн рублей необходи-
мо направить на капремон-

ты учреждений первичного 
звена здравоохранения. При 
этом в бюджете на эти це-
ли предусмотрено 306 млн 
рублей, или 32% от потреб-
ности. Мэр Свирска Влади-
мир Орноев отметил, что 
ремонт уже несколько лет 
необходим городской боль-
нице. Также из-за нехватки 
финансирования не завер-
шен ремонт поликлиники в 
Зиме, требуется капремонт 
поликлиники и стационара 
в поселке Михайловка Че-
ремховского района. 

Председатель комитета 
по законодательству о при-
родопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве Сер-
гей Гомбоев напомнил о не-
обходимости строительства 
поликлиники в поселке Но-
вонукутский. По мнению 
вице-спикера Натальи Ди-
кусаровой, необходимо под-
готовить план ремонта уч-
реждений здравоохранения 
по каждому району, что по-
зволит выстроить систем-
ную работу по обновлению 
зданий.

По словам Андрея Мо-
дестова, одним из основ-
ных факторов обеспечения 
доступности медицинской 
помощи населению явля-
ется наличие специалистов 
в учреждениях здравоох-
ранения. Однако, несмотря 
на действующие меры со-
циальной поддержки меди-
ков, наблюдается отток из 
региона врачей и медицин-
ских сестер. Наиболее слож-
ная ситуация в Иркутском, 
Тайшетском, Балаганском и 
Куйтунском районах, а так-
же в Тулуне. Председатель 
парламентского комите-
та по здравоохранению и 
социальной защите Артем 
Лобков считает, что за-
креплению специалистов в 
территориях поможет соз-
дание служебного жилищ-
ного фонда в территориях. 
Также председатель про-
фильного комитета отме-
тил положительную прак-
тику дистанционной под-
готовки среднего медицин-
ского персонала, которая 
действует в северных рай-
онах Приангарья, и ее не-
обходимо тиражировать в 
другие территории области.

По вопросам, рассмо-
тренным на заседании Со-
вета Законодательного Со-
брания Иркутской области 
по взаимодействию с пред-
ставительными органами 
муниципальных образова-
ний, подготовлены проекты 
решений с рекомендация-
ми, которые будут направ-
лены в правительство ре-
гиона и в муниципальные 
образования.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Модульные технологии 
ускорят введение соцобъектов

 � СТРОИТЕЛЬСТВО  
Выездное заседание 
Совета Законодательного 
Собрания Иркутской области 
по взаимодействию с 
представительными органами 
муниципальных образований 
под председательством 
Александра Ведерникова 
состоялось в селе Зерновое 
Черемховского района. Одна 
из тем обсуждения касалась 
строительства модульных и 
быстровозводимых объектов 
социальной сферы. 
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  СОБЫТИЕ  Более 40 
дискуссионных площадок и 
10 тематических треков. 30–31 
мая в Иркутске прошел форум 
«Сообщество» – флагманский 
проект Общественной палаты 
РФ. В нынешнем году тема 
форума «Бережно к России: 
сохранение и развитие потенциала 
территорий». О подробностях 
масштабного мероприятия 
читайте в нашем материале. 

КАДЕТСКОЕ, СУВОРОВСКОЕ БРАТСТВО 

Накануне пленарной сессии гости и участ-
ники форума посетили ряд объектов в столице 
Приангарья. Так,  первый заместитель секретаря 
Общественной палаты РФ, Герой России  Вячес-
лав Бочаров съездил в Иркутское суворовское 
военное училище, познакомился с деятельно-
стью регионального филиала Фонда «Защит-
ники Отечества», принял участие в высадке 
деревьев в «Аллее защитникам Отечества» на 
территории военно-исторического музея Алек-
сандра Расторгуева.

– Мне не повезло: я хотел быть суворовцем, 
поступать в училище после 8-го класса, но не 
случилось, – признался Вячеслав Бочаров на 
встрече с иркутскими суворовцами. – Зато по-
сле школы я поступил в  Рязанское высшее воз-
душно-десантное училище. Отучился, затем 25 
лет прослужил в воздушно-десантных войсках. 

Вячеслав Алексеевич служил в спецподраз-
делении «Вымпел» центра специального на-
значения ФСБ, участвовал в боевых действиях в 
Афганистане, на Северном Кавказе, освобождал 
заложников в Беслане, несколько раз был ранен. 
Сейчас он входит в состав Общественного со-
вета при министерстве обороны РФ, является 
президентом Федерации спорта лиц с пораже-
нием опорно-двигательного аппарата. 

После разговора с ребятами Вячеслав Бочаров 
вручил отличившимся суворовцам благодар-
ности Общественной палаты РФ. В ответ для 
Героя России ребята сами провели экскурсию по 
Суворовскому училищу. Ему показали учебные 
аудитории, классы, лаборатории, библиотеку, 
рассказали о своем распорядке дня. Вячеслав 
Бочаров передал училищу книгу «Сильные 
духом», написанную им после начала СВО, и 
оставил запись в книге посетителей. 

– Иркутское военное суворовское училище 
располагается в исторических зданиях, здесь 
особый дух. Мне довелось побывать во многих 
училищах, кадетских корпусах в России: в Ека-
теринбурге, Омске, Владикавказе. Всех их объ-
единяет одно: здесь готовят настоящих граж-
дан нашей страны. Они никогда не забудут, что 
они – выпускники именно этого училища. Их 
всегда будет объединять суворовское, кадетское 
братство, – отметил первый заместитель секре-
таря Общественной палаты РФ.

СИМВОЛ УВАЖЕНИЯ И ПАМЯТИ 

Следующая точка маршрута – иркутское от-
деление Фонда «Защитники Отечества». Фонд 
занимается адресным сопровождением вете-
ранов и семей погибших бойцов, обеспечением 
всех полагающихся им мер поддержки в ре-
жиме «одного окна». Обработано более 10 тыс. 
различных обращений, рассказала руководи-
тель филиала  Юлия Домашевская. По ее словам, 
все сотрудники фонда – единомышленники, 
которые работают для оказания поддержки 
участникам СВО, семьям бойцов и помощи в 
реализации их прав.

– С подопечными фонда в филиалах работа-
ют социальные координаторы, прошедшие спе-
циальное обучение. Среди них – матери и жены 
участников специальной военной операции, а 
также сами бойцы, которые вернулись из зо-
ны СВО. Чтобы персонально сопровождать всех 
ветеранов и семьи погибших бойцов, важно 
дойти до каждого из них в буквальном смысле 
ногами, – подчеркнула Юлия Домашевская.

Вячеслав Бочаров высоко оценил работу ир-
кутского отделения, отметив, что у него многое 

получается, несмотря на то, что он обслужи-
вает большую территорию, а социальные коор-
динаторы разбросаны по области. «Здесь рабо-
тают очень добрые, сердечные, неравнодушные 
люди», – поделился своими впечатлениями 
эксперт. 

Члены Общественной палаты вместе с губер-
натором Иркутской области, а также кадетами, 
воспитанниками социально-реабилитацион-
ного центра для несовершеннолетних, сту-
дентами Восточно-Сибирского института МВД 
России высадили 79 саженцев рябины в «Аллее 
защитникам Отечества» на территории воен-
но-исторического музея Александра Расторгу-
ева. Акция состоялась в рамках Всероссийского 
проекта «Сад Памяти» и была приурочена к 
79-й годовщине Великой Победы. 

– Солдат умирает дважды – один раз, когда 
его настигает пуля, и второй, когда о нем за-
бывают. Уверен, что аллеи, которые появятся 
в Иркутской области и в других субъектах Рос-
сийской Федерации, продлят память о павших 
защитниках Отечества. Спасибо от всех вете-
ранских организаций за то, что вы делаете, – 
сказал Вячеслав Бочаров.

–  Акция «Аллея защитникам Отечества» 
– символ уважения и памяти всем, кто за-
щищал нашу Родину, кто героически выпол-
нял и выполняет воинский долг, не жалея 
своей жизни – героям Великой Отечественной 
войны и действующим бойцам специальной 
военной операции. Наши воины служат при-
мером доблести и мужества для молодежи, для 
всех нас. У Иркутской области уже более трех-
сот таких аллей. Саженцы растут и крепнут, а 
вместе с ними крепнет наша память о тех, кто 
воевал за Победу много лет назад, и о тех, кто 
защищает наше Отечество сейчас, – подчер-
кнул Игорь Кобзев. 

Губернатор выступил с инициативой соз-
дания на территории военно-исторического 
музея официальной площадки для сохранения 
исторической памяти о боевых традициях на-
шей страны.

Кроме того, участники форума «Сообще-
ство» посетили Иркутский военный госпиталь. 
Работа медицинского учреждения, по мнению 
Вячеслава Бочарова, организована на достой-
ном уровне:

– Мне приходилось посещать целый ряд 
военных госпиталей. Сегодня в Иркутске мы 
увидели достойный пример работы. У воен-
нослужащих практически не было проблемных 
вопросов, за исключением частных – связан-
ных с выплатами. Эти вопросы, как и вопрос 
строительства нового госпиталя в Иркутске, я 
подниму на заседании Общественного совета 
при министерстве обороны РФ.

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ВДОХНОВЛЯЮТ 

Основные мероприятия форума «Сообще-
ство» 30–31 мая прошли в ИРНИТУ. Открылось 
мероприятие выставкой успешных социальных 
проектов Иркутской области. Как подчеркнул 
губернатор Игорь Кобзев, большинство проек-

Форум для тех, кто действует

Суворовцы провели экскурсию Суворовцы провели экскурсию 
для первого заместителя секретаря для первого заместителя секретаря 
Общественной палаты РФ, Общественной палаты РФ, 
Героя России Вячеслава БочароваГероя России Вячеслава Бочарова Губернатор Игорь Кобзев вместе с участниками форума «СообществоГубернатор Игорь Кобзев вместе с участниками форума «Сообщество»»  

принял участие в акции «Аллея защитникам Отечествапринял участие в акции «Аллея защитникам Отечества»»
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тов направлено на поддержку семей с детьми, 
что в Год семьи, объявленный президентом 
России Владимиром Путиным, особенно ценно 
и важно.

На выставке были представлены проекты 
по ранней помощи детям с нарушениями раз-
вития, по профилактике семейного насилия и 
оказанию экстренной помощи пострадавшим 
женщинам, по реабилитации и социальной 
адаптации детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья с помощью конного спорта, 
арт-терапии для детей с онкозаболеваниями, 
улучшению качества жизни детей-сирот, а 
также инициативы, направленные на сохране-
ние традиций.

В рамках выставки был презентован проект 
студенческого кампуса, на территории которого 
будет построен технопарк с производственны-
ми мощностями. Планируется возвести ком-
плекс общежитий для студентов, ученых и 
преподавателей, многофункциональный сту-
денческий спортивный центр, конгресс-центр 
с коворкингами, местами для общения и дис-
куссий. Остров Конный и кампус соединит ве-
ло-пешеходный мост. А строительство перехва-
тывающей станции железной дороги и большой 
парковки для автомобилей будет способство-
вать решению транспортного вопроса. 

Благотворительный фонд «Оберег» пред-
ставил на выставке проект «Семья – очаг, не 
поле боя». Руководитель фонда Александр Со-
болев обратил внимание, что за время работы 
помощь была оказана представителям 50 субъ-
ектов России и семи стран мира. «Мы делаем 
все, чтобы научить их самостоятельно решать 
свои проблемы. Мы не любим детские дома и 
делаем все для того, чтобы женщины с детьми 
туда не попадали», – рассказал он. 

Своими впечатлениями о выставке регио-
нальных проектов поделилась секретарь Обще-
ственной палаты РФ Лидия Михеева:

– Очень вдохновляют люди, которые тра-
тят свое свободное время на оказание помощи 
детям, оказавшимся в трудной жизненной си-
туации, на помощь семьям, где воспитывают-
ся дети с особенностями развития. Благодарю 
всех, кто неравнодушен к окружающим, кто 
любит свою землю, свой регион, свой район. 
Тема нашего форума – «Бережно к России». 

Все социальные проекты, с которыми мы сегод-
ня познакомились, соответствуют ей. 

900 МЛН РУБЛЕЙ ИЗ БЮДЖЕТА  

По словам губернатора, в Приангарье заре-
гистрировано порядка 3700 НКО, из них более 
1000 социально ориентированы. В 2023 году 365 
некоммерческих организаций получили под-
держку из областного бюджета на общую сумму 
889,4 млн рублей.

– Общественные инициативы являются 
драйвером социального прогресса. Они могут 
возникать в различных сферах нашей жизни: 
от экологии и образования до культуры и здра-
воохранения. Нередко именно общественные 
движения и инициативы становятся стартовой 
точкой для решения наиболее насущных про-
блем, волнующих жителей. Мы, в свою очередь, 
делаем все от нас зависящее, чтобы поддержать 
общественников и некоммерческие организа-
ции, создать условия для реализации идей и 
проектов, – сказал Игорь Кобзев.

Заместитель начальника управления прези-
дента РФ по общественным проектам Александр 
Журавский отметил, что региональные форумы 
«Сообщество» направлены на то, чтобы мо-
билизовать общественные силы в достижении 
общественно значимых результатов. 

– По проектам, представленным на выставке 
в рамках форума, мы увидели, что Иркутская 
область обладает большим спектром замеча-
тельных социально значимых инициатив. Эти 
инициативы поддерживаются на федераль-
ном уровне и правительством региона. Только 
по линии Президентского фонда культурных 
инициатив за три года было поддержано 124 
проекта Иркутской области на сумму 267 млн 
рублей, плюс еще около 200 млн составило со-
финансирование, – констатировал он.

РЕШЕНИЯ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 

На пленарной сессии «Бережно к России: со-
хранение и развитие потенциала территорий» 
участники форума обсудили сразу несколько 
важных тем. Одной из них стала важность 
гражданских инициатив. Губернатор Игорь 
Кобзев, приветствуя участников пленарной сес-
сии, отметил, что ее значение на местах невоз-
можно переоценить.

– Именно местные жители видят точки 
роста и прилагают усилия для развития своих 
территорий. Уверен, что форум «Сообщество» 
станет важной площадкой для обмена опытом 
и идеями, обсуждения ключевых вопросов и 
выработки стратегий дальнейшего развития 
гражданских инициатив, – сказал глава ре-
гиона. – Важно поддерживать инициативы, 
направленные на социальное и экономическое 
развитие территорий, особенно сельских и уда-
ленных районов. Это могут быть программы 
по улучшению жилищных условий, развитию 
малого и среднего бизнеса, улучшению транс-
портной и коммунальной инфраструктуры. 

В рамках пленарной сессии в том числе об-
суждались вопросы формирования комфортной 
городской среды, благоустройства территорий.

– У россиян есть большой запрос на форми-
рование комфортной городской среды. Благо-
устройство ежегодно входит в топ-3 тем во-
просов граждан к органам власти в соцсетях. 
Только с начала 2024 года Центры управления 
регионами зафиксировали 430 тыс. таких со-
общений в России. В этом смысле наша задача 
– информирование жителей о возможностях 
развития территорий. В рамках интернет-кам-
пании ФКГС мы рассказывали о проекте со-
вместно с лидерами общественного мнения, 
представителями власти. Голосование показало 
рекордные результаты. Только в этом году уча-
стие приняли 17,2 млн россиян, 3 млн – отдали 
свой голос впервые, – сказал первый замести-
тель генерального директора АНО «Диалог Ре-
гионы» Кирилл Истомин.

На форуме также обсудили новые направ-
ления поддержки участников СВО и их семей, 
приоритетные цели развития регионов и во-
просы международного сотрудничества. Губер-
натор Иркутской области призвал участников 
мероприятия к активному обмену опытом и 
идеями.

– Ваши предложения помогут сформировать 
целостную и эффективную политику, направ-
ленную на бережное отношение к нашей роди-
не. Совместная работа позволит найти новые 
пути и решения для устойчивого развития, – 
резюмировал Игорь Кобзев.

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, Алексея КУШНИРЕНКО, 
из архива Общественной палаты РФ 

Иркутская область презентовала социальные проекты на форуме «СообществоИркутская область презентовала социальные проекты на форуме «Сообщество»»

Члены Общественной палаты РФ ознакомились с проектами в лабораториях Члены Общественной палаты РФ ознакомились с проектами в лабораториях 
технопарка ИРНИТУтехнопарка ИРНИТУ Работа приемной обращения гражданРабота приемной обращения граждан
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ЭК НОМИКА

– Я хотел бы поблагодарить 
всех сотрудников нашего агро-
холдинга, без добросовестного 
труда которых эта победа была бы 
невозможной, – отметил гене-
ральный директор агрохолдинга 
«Саянский бройлер» Александр 
Романовский. – Мы очень ценим 
наш коллектив, где каждый про-
фессионал на вес золота. В кон-
курсе «100 лучших товаров» мы 
участвуем уже 11-й год, ведь для 
нас важно подтверждать высокое 
качество нашей продукции. 

Еще одной заслуженной на-
градой для агрохолдинга стал 
диплом лауреата конкурса 
«За высокую социальную эф-
фективность и развитие со-
циального партнерства». Он 
был учрежден трехсторонней 
комиссией Иркутской области 
по регулированию социаль-
но-трудовых отношений для 
привлечения внимания рабо-
тодателей и общественности к 
решению социально-трудовых 
вопросов.

Напомним, что в прошлом 
году «Саянский бройлер» полу-
чил высшую награду федераль-
ного этапа конкурса «100 лучших 
товаров России» – диплом «Зо-
лотая сотня» и главный приз 
конкурса – «Вкус качества». По-
беды предприятия – результат 
многолетней работы, направлен-
ной на всестороннее развитие 
агрохолдинга. Так, в 2007 году 
была внедрена система менед-
жмента качества в соответствии 
с международным стандартом 
ИСО 9001:2000. Это позволи-
ло свести к минимуму многие 
ошибки, которые были бы воз-
можны со стороны персонала и 
поставщиков. Еще одним важ-
ным этапом стала сертификация 
по системе ХАССП в 2015 году, ко-
торая признана наиболее эффек-
тивной методикой обеспечения 
безопасности пищевых продук-
тов. В настоящее время пред-
приятие оформило сертификат 
отечественного стандарта в об-
ласти менеджмента качества. 

 � Елена ОРЛОВА

Руководство регионов 
должно к августу органи-
зовать проведение собра-
ний в садоводческих не-
коммерческих товарище-
ствах (СНТ), чтобы принять 
решение об их бесплатной 
газификации. Такое по-
ручение дал президент РФ 
Владимир Путин. Вместе с 
местным оператором гази-
фикации к тому же сроку 
– 1 августа – должны быть 
утверждены планы-гра-
фики подключения участ-
ков, говорится в поруче-
нии.

Социальная газифи-
кация – это бесплатный 
подвод газовых коммуни-
каций к забору владения. 
То есть довольно боль-

шая часть расходов: копка 
траншеи, укладка трубы, 
да и сама труба будут про-
ведены за счет государства. 
Для садовых товариществ, 
большей частью удален-
ных от газовых магистра-
лей, это, несомненно, путь 
к комфорту и благоустрой-
ству. Обязательное условие 
– газ должен использо-
ваться только для личных 
и семейных нужд, не для 
предпринимательства.

Как пояснил предсе-
датель Союза садоводов 
Иркутской области Вале-
рий Жуйков, в Приангарье 
в программу социальной 
газификации будут вклю-
чены садоводческие това-
рищества, расположенные 

в Братске. Решение о га-
зификации дачного посел-
ка должно быть принято 
на общем собрании чле-
нов садового некоммерче-
ского товарищества, пояс-
нил глава Союза садоводов. 
Один из вопросов собра-
ний – безвозмездное пре-
доставление земельного 
участка общего назначения 
СНТ для строительства и 
эксплуатации сети газора-
спределения и предостав-
ление беспрепятственного 
доступа к данной сети.

Заявку на присоедине-
ние к газовой трубе может 
подать как председатель 
СНТ, так и собственник 
любого участка. Самый 
простой и удобный способ 

– через сайт Единого опе-
ратора газификации. Так-
же можно подать заявку 
через МФЦ, госуслуги либо 
лично в офисе газораспре-
делительной организации.

Важное уточнение – 
дом по программе соци-
альной газификации СНТ 
обязательно должен быть 
жилым, и это должно 
быть подтверждено соот-
ветствующими докумен-
тами. То есть домовла-
дение предназначено для 
постоянного проживания 
и является объектом ин-
дивидуального жилищно-
го строительства. Одиноко 
стоящие на участке сарай 
или баню газифицировать 
не получится.

– Сегодня на терри-
тории Братска офици-
ально зарегистрировано 
99 садоводческих неком-
мерческих товариществ, 
где насчитывается около 
24 тысяч дачных участ-
ков. Газификация – во-
прос сложный, речь идет 
о домовладениях, нахо-
дящихся на территориях 
СНТ. При этом земельные 
участки и домовладения 
должны быть привати-
зированы. Необходим, по 
моему мнению, комисси-
онный акт обследования 
дома на предмет зимне-
го проживания. Сегодня 
мы ведем подготовитель-
ную работу, сбор и анализ 
статистических данных, 
чтобы понять, сколько до-
мовладений предстоит га-
зифицировать, – уточнил 
консультант администра-
ции города Братска Роман 
Феодосов.

Напомним, программа 
социальной газификации 
была запущена в 2021 го-
ду. В ее рамках бесплатно 
догазифицируются домов-
ладения граждан, она дей-
ствует бессрочно. Програм-
ма дает возможность боль-
шему количеству граждан 
провести газ до участков, 
на которых располагаются 
их дома, на бесплатной ос-
нове. Льготникам, семьям 
участников СВО газовые 
коммуникации проводят и 
внутри участка, а не только 
к границам.

 � Людмила ШАГУНОВА

А у нас на даче будет газ!
В Братске готовятся к бесплатной 
газификации садоводств

«Саянский бройлер» 
– вкус качества

 � ЗНАЙ НАШИХ! Коллектив агрохолдинга «Саянский 
бройлер» завоевал диплом первой степени регионального 
этапа Всероссийского конкурса «100 лучших товаров 
России» и стал победителем регионального конкурса 
«Иркутское качество». Высокий результат – заслуга 
слаженной работы всего коллектива агрохолдинга, в 
котором работают целые династии профессионалов. 
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 � ПРОГРАММА  СНТ города Братска смогут подвести газ по программе социальной 
газификации, жизнь в товариществах станет более благоустроенной. Сегодня идет 
подготовительная работа в этом направлении. Определиться, нужен ли им газ, 
дачники должны будут в ближайшее время.
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ЗАКОН 
О «ЛЕСОКЛИМАТИЧЕСКИХ 
ПРОЕКТАХ»

Как известно, любое производ-
ство оставляет углеродный след. 
Технологический прогресс привел 
к тому, что в последнее десяти-
летие концентрация углекислого 
газа в атмосфере достигла исто-
рических показателей. Из-за угле-
родного следа наблюдается транс-
формация погодных условий: 
многие государства страдают от 
засухи, пожаров, наводнений.

Еще в 2015 году мировое со-
общество поддержало принятие 
Парижского соглашения по кли-
мату, которое пришло на смену 
Киотскому протоколу и направ-
лено на планомерное снижение 
выбросов углекислого газа в ат-
мосферу. Россия придерживается 
курса Парижского соглашения. В 
нашей стране достигнуть углерод-
ной нейтральности планируется 
за счет увеличения зеленых на-
саждений. 

Президент России Владимир 
Путин в своем Послании Феде-
ральному собранию отметил, что 
начиная с 2021 года в нашей стра-
не восстанавливается лесов боль-
ше, чем вырубается. Тенденция на 
сохранение лесных богатств обу-
словлена не только экономически-
ми перспективами лесной отрас-
ли, но и созданием благоприятной 
окружающей среды. 

– Еще из школьных учебников 
каждый из нас знает, что дере-
вья поглощают углекислый газ, 
так как углерод необходим им для 
роста, а выделяют кислород. По-
этому справедливо лес называют 
«легкими нашей планеты». Кро-
ме того, лес является возобнов-
ляемым природным ресурсом, а 
лесную отрасль считают движу-

щей силой развития отечествен-
ной экономики, – отметил Игорь 
Геевский. 

Депутаты Госдумы РФ в апреле 
большинством голосов одобрили 
в первом чтении подготовленные 
минприроды России поправки в 
Лесной кодекс, которые вводят по-
нятие «лесоклиматический про-
ект». Компании получат возмож-
ность проводить дополнительные 
мероприятия по охране лесов от 
пожаров, защите лесов от болез-
ней, воспроизводству лесов, лесо-
восстановлению и лесоразведению. 
По мнению законодателей, именно 
увеличение площади лесных уго-
дий позволит нашей стране до-
биться углеродной нейтральности. 

Вклад компаний в увеличение 
лесов будет учитываться не толь-
ко нашим государством. Для того, 
чтобы быть полноправным участ-
ником на мировом рынке, также 
требуется реализовывать проекты 
по сокращению углеродного следа. 
Зарубежные компании при заклю-
чении сделок обращают внимание 
как на экологические проекты, на-
правленные на сокращение вы-
бросов в атмосферу или в водоемы, 
так и на компенсационные меро-

приятия по сохранению природ-
ного баланса. 

РАДИ БУДУЩИХ ПОКОЛЕНИЙ

По информации Рослесоза-
щиты, основная причина гибе-
ли леса – воздействие лесных по-
жаров. В числе других факторов: 
воздействие вредных организмов 
и заболеваний, расчистка лесных 
территорий для разработки ме-
сторождений, добычи полезных 
ископаемых, строительства ин-
фраструктуры. 

Конечно, при благоприятных 
условиях лес может восстановить-
ся самостоятельно. Но на месте 
вырубок и гарей при так называе-
мом естественном лесовосстанов-
лении в первую очередь вырастают 
те породы деревьев, которые не 
представляют хозяйственной цен-
ности. К деловой древесине, при-
годной к промышленной перера-
ботке, подходят хвойные породы 
деревьев, для которых характерна 
искусственная модель лесовосста-
новления. 

Иркутская область на сегод-
няшний день является одним 
из лидеров в стране по темпам 

лесовосстановления. Наш реги-
он планомерно идет к формуле 
«Восстанавливать леса больше, 
чем вырубать». Тысячи гектаров 
уже засеяны молодыми деревьями 
благодаря реализации федераль-
ного проекта «Сохранение лесов» 
президентского национального 
проекта «Экология». Также про-
водятся различные волонтерские 
акции, например, «Сад памяти».

– Силами волонтеров невоз-
можно в полном объеме восстано-
вить утраченные участки лесных 
угодий, эта цифра исчисляется 
миллионами гектаров. Свой вклад 
в это благородное дело вносят ли-
нейщики. Все предприятия, ко-
торые строят нефте- и газопро-
воды, дороги, ЛЭП и т.д., обязаны 
по закону компенсировать выру-
бленный лес. Территорию высад-
ки определяет минлес. Информа-
ция по участкам восстановления 
публикуется на сайте, – пояснил 
Игорь Геевский. 

По его мнению, высокую эф-
фективность показало искусствен-
ное лесовосстановление методом 
посадки сеянцев с закрытой кор-
невой системой (ЗКС). Для одно-
го гектара требуется от 2 до 2,5 
тыс. сеянцев с ЗКС. Очевидно, что 
для восстановления пострадавшей 
только от лесных пожаров пло-
щади, которая измеряется мил-
лионами гектаров, необходима и 
спецтехника, и рабочая сила. Кста-
ти, мало высадить молодые дере-
вья, за ними требуется соответ-
ствующий уход. Законом по ком-
пенсационному лесовосстановле-
нию предусмотрен срок в объеме 
трех лет. Но на практике нужно 
больше времени, по оценке экс-
пертов, речь идет про восемь лет. 

– На мой взгляд, у нас есть 
все предпосылки для новой само-
стоятельной отрасли экономики, 
связанной с лесовосстановлением. 
Бизнес в этом направлении будет 
развиваться, если появится гос-
заказ на восстановление участков, 
пострадавших от лесных пожаров, 
если будет льготное кредитова-
ние на приобретение техники и 
оборудования. Тогда наша страна 
быстрее справится с углеродным 
следом. Мы создадим тот лесной 
резерв, который будет востребован 
будущими поколениями, – отме-
тил Игорь Геевский. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Чем больше леса, 
тем меньше углеродный след

С ОПОРОЙ НА СОБСТВЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
За последние пять лет Сибирская лесовосстановительная ком-
пания (СЛК), основанная Игорем Геевским, поставила на рынок 
15 млн сеянцев хвойных пород деревьев. Ими засеяно уже 7,5 
тыс. гектаров. Эта площадь сопоставима с территорией, кото-
рую занимает такой город, как Саянск или Усолье-Сибирское. 
– Сегодня под открытым небом у нас находится 2 млн сеянцев. 
Это необходимо для того, чтобы они акклиматизировались и 
привыкли к естественным условиям. В теплицах высажено 790 
тыс. сеянцев. К концу сезона мы получим свыше 6 млн сеянцев 
хвойных пород деревьев, – сообщил Игорь Геевский.  
Как правило, в лесопитомниках выращивают сосну обыкновен-
ную, которая неприхотлива в уходе. В СЛК благодаря собствен-

ным технологиям имеют успешный опыт по лиственнице сибир-
ской, а еще здесь осваивают пихту сибирскую для озеленения 
городов. Компанией получены патенты на мульчирующее обо-
рудование, ускоряющее процесс посева, и на посадочную лопа-
ту. По словам агрономов, приживаемость сеянцев с закрытой 
корневой системой составляет 95%. 
– В конце августа мы направим около 2 млн сеянцев листвен-
ницы сибирской в Магаданскую область, где высоко ценят ка-
чество нашей продукции. Также сотрудничаем с Красноярским 
краем. Наши сеянцы по климатическим условиям подойдут 
Бурятии, Забайкалью, Якутии. Мы готовы и к сотрудничеству 
с Монголией, где по государственной программе намерены вы-
садить 1 млрд деревьев. Хвойные породы деревьев способству-
ют восстановлению и развитию таежного леса, – резюмировал 
Игорь Геевский. 

  ЭКОЛОГИЯ  Россия, как и весь мир, сегодня активно ведет работу по 
сокращению углеродного следа, который уже привел к изменению климата на 
планете. Для достижения поставленной цели в стране планируется увеличить 
лесной фонд. В апреле в первом чтении депутаты Госдумы РФ одобрили 
поправки в Лесной кодекс, регулирующие создание лесоклиматических проектов, 
что предполагает в том числе лесовосстановление в территориях. Экспертным 
мнением по этой теме поделился иркутский предприниматель Игорь Геевский. 
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БЩЕСТВО

  ПРАЗДНИК  1 июня сразу три 
праздника отметил Иркутск – День 
города, День защиты детей, а для 
любителей активного отдыха состоялся 
традиционный и долгожданный 
спортивный забег Зеленый марафон. 
Каждое из этих событий Сбер сделал 
запоминающимся, радуя иркутян своими 
подарками в течение всего дня. 

ПЯТЬ КРУГОВ ВОКРУГ СТАДИОНА
Утро у жителей Иркутска, Братска, Улан-Удэ, Читы и 
Якутска началось одинаково. В этих городах Байкаль-
ский банк организовал Зеленый марафон. В этом году у 
забега особый смысл. Все вырученные от регистрации 
участников средства направлены в благотворительный 
фонд Сбербанка «Вклад в будущее» на организацию спе-
циализированных занятий по подготовке к школе детей 
с особенностями развития и опытом сиротства.

Традиционно дистанция основного забега составила 
4,2 км, это десятая часть стандартного марафона. Та-
кую дистанцию может осилить практически любой. 
Для детей были организованы веселые старты, а также 
дистанции на 200 и 400 метров. В числе других актив-
ностей были инклюзивные соревнования и скандинав-
ская ходьба. Участниками Зеленого марафона стали 
свыше 6500 человек, проживающих в городах на тер-
ритории Байкальского банка. Кстати, сотрудники ОГАУ 
«Медиа-центр» «Приангарье» тоже вышли на старт спор-
тивно-благотворительного забега и преодолели всю 
дистанцию до конца. 

– Зеленый марафон мы проводим уже в 11-й раз. Для си-
биряков это всегда праздник лета и спорта. Участника-
ми наших забегов становятся не только взрослые, но и 
дети. Провести выходной день в кругу семьи и с пользой 
для здоровья – это большое счастье! Меня всегда пере-
полняют уважение и гордость за участников инклюзив-
ных соревнований. Своим примером они показывают не 
только силу духа, но и безграничную любовь к жизни. 
Здорово, что так много людей у нас выбирают спорт! – 
отметила Юлия Кальвина, управляющая Иркутским от-
делением Байкальского банка Сбербанка. 

Для удобства иркутян маршрут Зеленого марафона про-
шел вокруг стадиона «Труд»: участникам забега потребо-
валось пробежать всего пять кругов. С одной стороны, 
это позволило не перекрывать проезжую часть для ав-
томобилистов, с другой – подарить азарт соревнований 
и положительные эмоции любителям активного отдыха. 

– Иркутск всегда славился богатыми спортивными 
традициями. И сегодня мы это еще раз доказываем. Не-
смотря на бодрящую погоду, здесь собрались жители 
разных возрастов, профессионалы и любители бега. Ра-
достно, что многие пришли семьями. Всех нас объединя-
ет одно – любовь к здоровому и активному образу жиз-
ни, – обратился к участникам с приветственным словом 
мэр Иркутска Руслан Болотов. 

Двукратной чемпионкой Зеленого марафона в Иркутске 
стала Анна Спиридонова. Она повторила свой прошло-
годний успех и первой из женщин пришла к финишу на 
дистанции 4,2 км. 

– Бег – это мое увлечение. Я домохозяйка и занима-
юсь воспитанием детей. Меня поддерживают мой муж 
и дети, они приходят за меня поболеть. Это всегда хо-
рошая мотивация для победы. Сегодня классный день, 
спасибо за это Сберу! – поделилась впечатлениями по-
бедительница. 

ЭКОЛОГИЧНЫЙ ПРОЕКТ ДЛЯ КОМФОРТНОЙ 
СРЕДЫ

Специально ко Дню города Байкальский банк подарил 
Иркутску экологичный и полезный подарок. В сквере 
на пересечении улиц Чкалова и Полины Осипенко уста-
новили скамейку и вазон, изготовленные с использова-
нием вторичных отходов Байкальского целлюлозно-бу-
мажного комбината. Дизайн объектов был разработан 
с помощью нейросетей. Их напечатали на 3D-принтере. 
Над цветовым решением работал иркутский художник 
Степан Шоболов.

– В картах-накопителях БЦБК находится несколько ви-
дов отходов, в том числе зола. Нам удалось найти техно-
логию, которая прошла все необходимые лабораторные 
исследования на предмет безопасности для окружаю-
щих и позволяет использовать вторичное сырье в бла-
гоустройстве территорий. Сделанная из переработан-
ных отходов скамейка по прочности и долговечности не 
уступает архитектурному бетону, – пояснил Артем Копы-
лов, технологический директор проекта «Лигнинград». 

Проект удалось реализовать в рамках ESG-стратегии 
Байкальского банка Сбербанка. Он показывает, как с 
помощью креативной индустрии превратить отходы в 
дизайнерский материал и спасти Байкал от экологиче-
ской катастрофы. Мэр Иркутска Руслан Болотов поло-
жительно отозвался о проекте, который, по его мнению, 
найдет свое отражение в городском пространстве. 

– Жители Иркутска помнят, что в предыдущие годы на-
равне с Зеленым марафоном мы украшали город цве-
тами, новыми кустарниками и молодыми деревьями. В 
этом году решили привлечь внимание к теме экологии 
и благоустройству городской среды с помощью такого 
оригинального подарка, – прокомментировал предсе-
датель Байкальского банка Рушан Сахбиев. – Радует, 
что авторами технологии, которая позволяет из отходов 
БЦБК делать малые архитектурные формы, выступили 
креативные ребята из Иркутска. Мы будем продолжать 
поддерживать подобные инициативы, направленные на 
осознанное потребление, вторую жизнь вещей и эколо-
гическое просвещение. 

Стоит отметить, что благодаря Сберу в областном цен-
тре мест отдыха становится больше. Прогуливаясь по 
набережной, люди до сих пор читают на лавочках цита-
ты писателей и стихи поэтов, чья жизнь была связана с 
Иркутском. Такой подарок городу в честь юбилея в свое 
время сделал именно Байкальский банк.

ТЕАТРАЛЬНЫЙ ИЮНЬ 
Детские спектакли подарил Сбер маленьким пациентам, 
которые проходят лечение в Иркутской областной дет-
ской больнице. Сертификат «Театральный июнь» в честь 
Дня защиты детей главному врачу медучреждения Юрию 
Козлову вручил председатель Байкальского банка. 

– Сегодня мы привезли деткам, которые лечатся в боль-
нице, сертификат на два показа музыкальной сказки 
«Кот в сапогах» театра-студии «Театр Пилигримов». 
Режиссер постановки Анна Агапитова, композитор и 
художественный руководитель театра Константин Ар-
тамонов. Пусть эти улыбки от сказки помогут поскорее 
выздороветь. С больницей работаем не только по ока-
занию благотворительной помощи, но и по проектам 
цифровизации. Сегодня это важное направление в ме-
дицине, благодаря которому врачи достигают высоких 
результатов, используя искусственный интеллект, робо-
тов и другие технологии, направленные на скорейшее 
выздоровление пациентов, – сказал Рушан Сахбиев.

Главный врач Юрий Козлов поблагодарил не только за 
подарок для детей, но и за то, что банк всегда поддер-
живает смелые идеи больницы: «В этом году Президент, 
Председатель Правления Сбербанка Герман Греф пер-
вым инвестировал 100 млн рублей в эндаумент-фонд 
«Наука 38» для научного центра «Здоровье детей Си-
бири» при Иркутской областной детской клинической 
больнице». По его словам, заработанные на управлении 
фондом средства должны пойти на финансирование 
различных проектов, включая исследования, разра-
ботку новых методов лечения, обучение медицинского 
персонала и поддержку инновационных технологий в 
области детской медицины.

  Наталья МУСТАФИНА

Сбер, спасибо 
за классный день!

Первый день лета семьи провели вместе Первый день лета семьи провели вместе 
и с пользой для здоровьяи с пользой для здоровья

Благодаря Сберу в Благодаря Сберу в 
областном центре мест областном центре мест 
отдыха становится отдыха становится 
большебольше
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– Ваша работа является одним 
из важнейших звеньев в реализа-
ции государственной социальной 
политики, от нее зависит «со-
циальное самочувствие» жителей 
Иркутской области. Вы выстраи-
ваете свою работу в соответствии 
с повседневными потребностями 
людей. В числе первых приходите 
на помощь людям, попавшим в 
беду, или оказавшимся в трудной 
ситуации. Для решения стоящих 
перед вами задач внедряются циф-
ровые технологии, упрощающие 
получение мер социальной под-
держки, появляются новые формы 
помощи. Социальный контракт, 
активное долголетие, система 
долговременного ухода, семейные 
МФЦ, ранняя помощь, поддержка 
военнослужащих специальной во-
енной операции и их семей – все 
эти проекты помогают тысячам 
жителей Приангарья. Их реали-
зация невозможна без каждого из 
вас, – отметил Игорь Кобзев, от-
крывая мероприятие.

Премии губернатора Иркутской 
области получил 41 лучший работ-
ник учреждений социального об-
служивания и социальной защиты 
в 17 номинациях: 39 премий – по 
100 тыс. рублей, две премии по 
50 тыс. рублей. Конкурс про-
водился среди социальных 
работников, социальных 
педагогов, медицинских 
сестер, психологов, вос-
питателей, работников 
учреждения социаль-
ной защиты, молодых 
специалистов, заве-
дующих отделени-
ями, заместителей 
директоров и ди-
ректоров.

Троим специ-
алистам соцзащи-
ты Игорь Кобзев 
вручил почетные 
звания «Заслу-
женный работник 
социальной защиты 
населения Иркутской 

области». Это директор комплекс-
ного центра Саянска Оксана Бон-
даренко, начальник Межрайонного 
управления министерства соци-
ального развития, опеки и попе-

чительства № 4 Татьяна Иванова 
и директор управления соци-

альной защиты и социаль-
ного обслуживания на-

селения по Мамско-
Чуйскому району 

З и н а и д а 
Первухи-
на.

Иг орь 
К о б з е в 
также вру-

чил почет-
ные грамоты 

министерства 
труда и социаль-
ной защиты Рос-
сии и губернатора 
Иркутской обла-

сти, благодарности 
и благодарственные 
письма. 

В органах социальной защиты 
Иркутской области трудится око-
ло 14 тыс. специалистов. Особое 
внимание соцработники уделяют 
незащищенным категориям: ве-
теранам, инвалидам, детям-сиро-
там, семьям с детьми, людям, на-
ходящимся в трудной жизненной 
ситуации. 

– В этом зале сегодня нет слу-
чайных людей. Все вы своими 
стараниями, теплом своих сердец 
приносите в мир доброту и ра-
дость. Заботитесь о ветеранах, о 
людях старшего поколения и о де-
тях. Ваш труд – большой и зна-
чимый. Ваши успехи развивают 
нашу область, нашу страну и яв-
ляются огромным вкладом в ее 
будущее. Уверен, что искренняя 
благодарность и уважение обще-
ства всегда будут заслуженной на-
градой за ваш самоотверженный 
труд, – добавил глава региона.

 Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Делясь теплом своих сердец
Награждены лучшие работники социальной 
защиты населения Приангарья

 – В спортивном фестивале 
участвовали девять команд из 
Иркутска, Саянска, Тулуна, Ан-

гарска, Нижнеудинского, Слю-
дянского, Иркутского, Чунского, 
Шелеховского районов. В этом 

году мероприятие посвятили 
10-летию возрождения комплек-
са ГТО в рамках проекта «Спорт 
– норма жизни» национального 
проекта «Демография» и Году се-
мьи в России. Семье чемпионов 
предстоит защищать честь реги-
она на Всероссийском финале 
фестиваля ГТО, который прой-
дет в Томске с 22 по 28 августа, 
– отметил заместитель министра 
спорта области Владимир Удо-
венко.
Любители спорта соревновались 
в выполнении нормативов ГТО в 
поднимании туловища из поло-
жения лежа на спине, сгибании 
и разгибании рук в упоре лежа 
на полу и о гимнастическую ска-
мью, наклоне вперед из положе-
ния стоя с прямыми ногами на 
гимнастической скамье, стрель-
бе из электронного оружия, беге 

на 30 и 60 метров, подтягивании 
из виса на высокой перекладине, 
прыжке в длину с места, эстафе-
те ГТО.

Победителем эстафеты ГТО ста-
ла семья Тимошенко из Ангарска, 
второе место заняла семья Кур-
мель из Нижнеудинского района, 
третий результат показала семья 
Гутовых из Иркутского района.

В личном первенстве по всем ви-
дам испытаний среди мам лиди-
ровала Светлана Шатунова, вто-
рой стала Анжела Гутова, третьей 
– Мария Ковальчук. Среди пап на 
первую ступень пьедестала поче-
та поднялся Александр Гутов, на 
вторую – Михаил Ковальчук, на 
третью – Денис Мартынов. Среди 
детей у девочек лучшей стала Ма-
рия Майорова, второй – Валерия 
Шатунова. У мальчиков лучший 

результат установил Елисей Гу-
тов, второе место занял Андрей 
Мартынов, третье – Дмитрий Ти-
мошенко.
Первенство среди бабушек вы-
играла Анастасия Черкашина, 
второй стала Марина Роговая, 
третьей – Светлана Карбов-
ская. Среди дедушек на первую 
ступень пьедестала поднялся 
Иннокентий Попов, на вторую 
– Сергей Ковальчук, на третью – 
Виктор Шатунов.
Организаторы фестиваля – ми-
нистерство спорта Приангарья, 
Ресурсно-методический центр 
развития физической культуры 
и спорта Иркутской области, 
Федерация многоборья «Готов к 
труду и обороне» Иркутской об-
ласти.

 Василий ПЕТРОВ 

ГУТОВЫ ЛУЧШИЕ!
ОПРЕДЕЛЕНЫ ЧЕМПИОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
СРЕДИ СПОРТИВНЫХ СЕМЕЙНЫХ КОМАНД
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 ПРИЗНАНИЕ  В преддверии профессионального 
праздника, который отмечается 8 июня, губернатор 
области Игорь Кобзев поздравил работников 
учреждений социального обслуживания и 
социальной защиты региона. 41 лучшему работнику 
отрасли глава региона вручил премии за высокие 
достижения в профессиональной деятельности в 
2023 году.

 НОРМЫ ГТО  Победителем фестиваля 
Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» среди семейных команд 
области стала семья Гутовых из Иркутского района. 
Соревнования состоялись 2 июня на стадионе «Труд» в 
Иркутске. Второе место завоевала семья Тимошенко из 
Ангарска, замкнула тройку лидеров семья Шутовых из 
Шелеховского района.
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– В нынешнем году в 
программе «Северного де-
санта» 14 точек призем-
ления, – сообщила автор и 
руководитель культурно-
го проекта «Северный де-
сант» и фестиваля кино 
для детей «КиноХоровод» 
Татьяна Жиндаева. – Про-
ект стартует 24 июня в Ир-
кутске. Мы давно уже не 
делали так: обычно в об-
ластном центре заверша-
ем проект. Потом нас ждут 
Ербогачен, посещение двух 
месторождений – Данилов-
ского и Ярактинского, Верх-
немарково, Усть-Кут, Ния, 
Звездный, Казачинское, 
Железногорск-Илимский, 
Коршуновский. Завершит-
ся десант 9 июля уже по 
доброй традиции в Анге и 
Качуге. 

Свое 10-летие «Север-
ный десант» благодаря ге-
неральному партнеру Ир-
кутской нефтяной ком-
пании отметит двойной 
культурной программой. 
Будут показаны спектакль 
«Раневская. Одинокая на-
смешница», он сейчас яв-
ляется одним из самых по-
пулярных в центральной 
России, а также творче-
ские встречи «Время сно-
ва гудит – БАМ!». Зрители 
увидят три передвижных 
выставки: спецвыпусков 
газеты «Советская мо-
лодежь», выходивших во 
время строительства БАМа, 
она посвящена 100-летию 
издания; лучших снимков 
участников онлайн-школы 
«Мобилография»; к 10-ле-
тию «Северного десанта». 

Усть-Кутскому историче-
скому музею будет пода-
рена экспозиция снимков 
первого фотокорреспонден-
та БАМа Николая Михай-
ловича Бриля. Ожидается, 
что он приедет на открытие 
своей выставки. 

На всем протяжении 
маршрута организаторы 
проекта познакомят зрите-
лей с хроникой возведения 
магистрали «Восточно-
Сибирской студии кинох-
роники», подготовленной 
Иркутскоблкинофондом. 
Актеры проведут свои ма-
стер-классы для детей и 
взрослых. На специальных 
занятиях желающие смо-
гут научиться правильно 
писать семейную летопись. 
В «Семейном киноклубе» 
пройдет ретроспективный 

показ пяти советских ху-
дожественных фильмов о 
БАМе от киностудий «Мос-
фильм» и «Ленфильм». В 
видеоприветствиях к зри-
телям обратятся испол-
нители ролей – народные 
артисты России Георгий 
Штиль и Лев Прыгунов.

Одним из ключевых со-
бытий проекта станет фе-
стиваль кино для детей 
«КиноХоровод», во время 
которого юные северяне 
создадут свою кинолето-
пись «Герои БАМа». Это 
первое такое полномас-
штабное кинематографи-
ческое мероприятие в Си-
бири. С февраля по апрель 
прошел его начальный 
этап – онлайн-курс «Пи-
шем свое кино», который 
по заказу десанта разра-

ботала журналист, блогер, 
режиссер Анна Харламенко  
(г. Комрат, Гагаузия).

– Анна – одна из лучших 
учениц известного киноре-
жиссера Николая Лебеде-
ва (х/ф «Легенда № 17», 
«Экипаж», «Нюрнберг» и 
др. – прим. автора), – рас-
сказала Татьяна Жиндаева. 
– Он посмотрел курс перед 
запуском, дал свои советы и 
рекомендации. Можно ут-
верждать, что обучающая 
программа «Пишем свое 
кино» сделана на самом 
высоком уровне. 

Для участия в фестива-
ле ребятами было создано 
23 сценария по реальным 
событиям БАМа и семей 
бамовцев, 14 получат пу-
тевку в жизнь. Два из них – 

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Юбилейный «Северный десант»
За десять лет в проекте приняли участие  
30 известных актеров театра и кино
КУЛЬТУРА  24 июня в Иркутской области 
уже в десятый раз состоится культурный 
проект «Северный десант». В нынешнем году 
он посвящен Году семьи в России, 50-летию 
БАМа, 70-летию присвоения статуса города 
Усть-Куту, 95-летию Катангского района и 
собственному 10-летию. В команде десанта – 
кинозвезды Алексей Барабаш, Ольга Хохлова, 
Алеса Качер и Александр Песков.

БОЛЬШОЙ ПР    ЕКТ
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фильм открытия и фильм 
закрытия фестиваля – идут 
вне конкурсной програм-
мы. Экранизацией осталь-
ных юные кинематографи-
сты Прибайкалья займутся 
на следующий год.

Сейчас, во время второ-
го этапа «КиноХоровода», 
команды вместе с художе-
ственным руководителем, 
директором фестиваля На-
тальей Тириакиди (г. Мо-
сква) и главным режиссе-
ром Юлией Горбачевской (г. 
Москва) ведут режиссер-
скую подготовку сценари-
ев к съемочному процессу. 
Найдены локации для съе-
мок всех 12 короткометра-
жек. Дневник фестиваля и 
работы ребят будут пока-
заны местными телекана-
лами и федеральным циф-
ровым оператором «Три-
колор». 

– Такого опыта работы 
на территории СФО у нас 
еще не было. Фестиваль ки-
но для детей «КиноХоро-
вод. Герои БАМа» – это за-
мечательная идея именно с 
позиции воспитания под-
растающего поколения и 
передачи ему достижений 
наших предков, – считает 
уполномоченный по пра-
вам ребенка в Иркутской 
области Татьяна Афанасье-
ва, один из соорганизато-
ров мероприятия. – Ребята 
очень активно включились 
в работу. Они таланливы, 
работоспособны, мобильны, 
энергичны и ценят то, что 

в свое время сделали их 
родные и близкие. 

– У нас был замечатель-
ный проект с «Северным 
десантом», когда дети с 
приемными родителями 
делали фильмы о своих 
семьях, а итоги подводи-
ли вместе с кинозвездами, 
– отметила представитель 
еще одного партнера дет-
ского кинопроекта – ми-
нистерства социального 
развития, опеки и попечи-
тельства Иркутской обла-
сти, заместитель министра 
Татьяна Плетан. – Идею 
«КиноХоровода» мы при-
няли с интересом. Идет Год 
семьи, а БАМ – это место, 
где молодые семьи зарож-
дались. Немаловажно, что 
фестиваль пройдет в период 
летних каникул. Нам инте-
ресно посмотреть на ребят 
в деле: ведь это еще и осво-
ение нескольких профессий 
– режиссера, сценариста, 
актера, оператора... Уже три 
года на протяжении лета 
мы проводим День бамов-
цев, и нам важно, чтобы 
для ребятишек эта тема 
была притягательна.

– Важно, чтобы дети 
были заняты, заинтересо-
ваны, делали что-то сво-
ими руками, развивали 
творческие способности, 
– прокомментировала ге-
неральный директор АО 
«ИНК-Капитал», председа-
тель правления Благотво-
рительного фонда Марины 
Седых, президент Фестива-

ля кино для детей «Ки-
ноХоровод. Герои БАМа» 
Марина Седых. – Надеюсь, 
что в дальнейшем фести-
валь превратится в такой 
же масштабный проект, как 
«Северный десант». А де-
сант ждут везде. Жители 
северных территорий не 
избалованы вниманием со 
стороны артистов. Прикос-
нуться к большому искус-
ству близко, один на один, 
в тех, северных поселениях, 

очень сложно. Поэтому ког-
да приезжают творческие 
люди, кинознаменитости, 
это становится настоящим 
праздником для всех, кто 

живет там, часто в очень 
непростых условиях.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото из архива проекта  
«Северный десант»

Юбилейный «Северный десант»
За десять лет в проекте приняли участие  
30 известных актеров театра и кино

	Î
30	известных	актеров	
театра	и	кино,	27	
населенных	пунктов,	250	
мероприятий	и	75	тысяч	
зрителей	–	таковы	итоги	
«Северного	десанта».

Уголок эвенкийской культуры и 
быта, о котором потомки различ-
ных тунгусских племен мечтали 
более 20 лет, органично вписался в 
сосновый бор на окраине поселка. 
Торжественное открытие состоя-
лось в конце прошлого года. Как бы 
парадоксально ни звучало, новосе-
лье явилось не финальной точкой 
проекта, а его стартом. Жизнь в 
таежном уголке закипела с новой 
силой. Эвенкийский националь-
ный культурный центр «Урикит» 
развивается и вширь, и вглубь.

В ближайших планах – откры-
тие экспозиции под открытым не-
бом.

– Мы написали проект, выигра-
ли грант и до осени планируем 
осуществить задуманное, – гово-
рит Октябрина Попова, председа-
тель КРОО «Эвенкийский нацио-
нальный культурный центр». – В 
ближайшее время хотим посетить 
оленеводческие стоянки, в част-

ности стойбище Ивана Лазаревича 
Сычегира, пройти по деревням, рас-
положенным на берегах Тунгуски. 
Основная цель летней экспедиции 
– сбор старинных предметов, от-
ражающих культуру и быт эвенков. 
Старинные предметы при необхо-
димости мы намерены отреставри-
ровать. Вся экспозиция разместится 
под резным деревянным навесом, 
над которым уже работает резчик 
Алексей Ткаченко. Одним из цен-
тральных экспонатов будет берестя-
ная лодка, смастерить ее взялся жи-
тель Хамакара Александр Каплин.

Открыть экспозицию планиру-
ется уже в сентябре. Период реали-
зации проекта ограничен не только 
временными рамками гранта, но 
и еще одним немаловажным об-
стоятельством – осенью откроется 
промысловый сезон, и мужчины 
уйдут на охоту.

�    Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Место у костра
В Эвенкийском культурно-этнографическом 
центре «Урикит» ждут гостей

	� ВОЗРОЖДЕНИЕ  Жители Ербогачена в курсе, что после 
выступления в Иркутске «Северный десант» отправится к ним, на 
берега Нижней Тунгуски. В прошлом году список культурных объектов 
Катангского района пополнился еще одной точкой. В райцентре 
открылся Эвенкийский культурно-этнографический центр «Урикит», 
где всегда рады гостям. Здесь совсем не прочь, если к ним на огонек 
заглянут московские гости, которым есть что показать и рассказать. 

БОЛЬШОЙ	ПР				ЕКТ
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  ТАКАЯ РАБОТА  Всесторонняя 
помощь участникам 
спецоперации, их близким и 
родным – одна из приоритетных 
задач государства. В регионе 
продолжается активная работа 
Единого центра сопровождения 
семей участников СВО, 
действующего на базе областного 
государственного бюджетного 
учреждения «Региональный 
ресурсный многопрофильный 
центр «РОСТ». Бойцы и их 
семьи могут воспользоваться 
мерами социальной поддержки 
и социального обслуживания, 
получить психологическую и 
юридическую помощь, а также 
содействие в решении трудных 
жизненных ситуаций. О том, как 
организована работа 
с участниками спецоперации 
и их близкими, рассказывает 
директор центра «РОСТ» 
Светлана Клецкина. 

– К нам приходят участники СВО, их род-
ственники, чтобы получить консультацион-
ную, правовую, психологическую, юридиче-
скую помощь. Поступает свыше 700 обраще-
ний в месяц. 

Специалисты решают психологические 
проблемы, которые возникают у ребят, свя-
занные с возвращением и адаптацией к мир-
ной жизни. Где-то воины сталкиваются с 
непониманием их проблем со стороны членов 
семьи, общества. 

Наша задача – помощь матерям и женам, 
проводившим своих близких на СВО. Очень 
важно, чтобы они «проработали» тревогу, 
научились выражать свои чувства. Психоло-
ги оказывают эмоциональную поддержку при 
переживании утраты, информационной нео-
пределенности, когда от бойца долго нет изве-
стий. Работа психологов чаще всего проводит-
ся в рамках кризисной терапии, направленной 
на поиск личностных ресурсов для того, чтобы 
жить дальше. 

Важная составляющая – работа с детьми. В 
рамках созданных в Центре групп поддержки 
психологи помогают детям справиться с тя-
желой ситуацией. Для детей, проживающих в 
территориях, где не хватает психологов, на-
ши специалисты посредством интернет-связи 
проводят занятия с использованием техник, 
которые помогают снять стресс. 

  Какую еще помощь оказывают специалисты 
центра?

– В мае к нам обратилась семья военнос-
лужащего из Иркутского района. Папа воюет. 
В доме, где проживают трое детей, произошел 
пожар. Командир части пошел навстречу, во-
ину дали отпуск для решения проблем. Се-
мья обратилась к нам. У нас в министерстве 
проводится акция «Общее дело», в которой 
участвуют все сотрудники подведомственных 
учреждений, подключается Ассоциация по-
ставщиков социальных услуг. Для этой семьи 
были приобретены строительные материалы 
и мебель, чтобы организовать спальные места 
для детей. Мы поработали с местным населе-
нием, которое тоже оказало содействие – люди 
передали семье необходимую мебель.

Когда боец ушел на фронт, его супруга при-
ехала в центр и привезла от руки написан-
ную благодарность, в который трогательно 
поблагодарила нас и написала, что теперь ее 
муж будет спокойно выполнять свои боевые 
задачи, поскольку помощь семье была оказана 
своевременно. Такие эмоциональные моменты 
вдохновляют и мотивируют.

  Какие новые формы работы практикуете?

– В апреле был запущен модуль для меж-
ведомственного сопровождения ребят с СВО, 
имеющих инвалидность. В этот модуль вне-
сена информация от учреждений здравоохра-
нения, медико-социальный экспертизы, ми-
нистерства социального развития, минспорта, 
минтруда. Это помогает выстроить комплекс-
ную помощь участникам СВО с инвалидно-
стью.

Мы определяем, в каких технических ре-
абилитационных средствах они нуждаются, 
какую программу переподготовки им подо-
брать для будущего трудоустройства. В ре-
жиме реального времени мы будем видеть 

по каждому бойцу с инвалидностью полную 
картину. Раз в месяц по регламенту будут 
подводиться итоги реализации программ ре-
абилитации. Бумажная волокита межведом-
ственных запросов сведена на нет, помощь 
будет приходить быстро. Администраторами 
модуля станут специалисты центра сопрово-
ждения, сегодня они проходят обучение. 

Недавно по поручению полномочного пред-
ставителя президента в СФО Анатолия Серы-
шева для центра приобрели автомобиль с вы-
сокой проходимостью для поездок по региону. 
Новая машина позволяет выехать в любую 
территорию области для оказания своевре-
менной комплексной помощи. 

Первый выезд состоялся в Мамонское му-
ниципальное образование, а недавно состоялся 
выезд в Хомутово, где пять семей были взяты 
на длительное сопровождение. Также специ-
алисты центра на этом автомобиле помогли 
выпускнику организации для детей-сирот, 
убывающему в зону спецоперации, приобрести 
обмундирование.

За месяц было совершено восемь мобиль-
ных выездов. Автомобиль использовался и для 
доставки писем солдатам на склад, где был со-
бран и отправлен гуманитарный груз нашим 
бойцам на передовую.

Мобильная служба сегодня расширила фор-
мат нашей работы. Например, организацию 
обследования демобилизованных бойцов, 
имеющих инвалидность, на предмет нуждае-
мости в социальных услугах или услугах ухода. 
Ребята, получившие ранения, нуждающиеся в 
уходе, включаются в систему долговременного 
ухода. Это еще одна из форм нашей работы, 
новое направление деятельности.

  Расскажите об этом подробнее.
– В региональном министерстве социаль-

ного развития, опеки и попечительства на-

Семьи участников СВО –
в центре внимания
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лажен механизм действия системы долговре-
менного ухода, чтобы был максимально ком-
фортным для участников СВО. Создан он по 
указу президента прежде всего для того, чтобы 
ребята, нуждающиеся в уходе после получения 
ранений, помощь получали незамедлительно 
и бесплатно.

Была проведена работа по включению ребят 
с инвалидностью в перечень тех категорий 
граждан, которые получают на дому услуги 
бесплатно.

Долговременный уход могут осуществлять 
родственники, получая возмещение со сто-
роны государства. В этом случае и семья не 
проваливается в финансовую яму, и человек 
не остается один на один со своими пробле-
мами. Ухаживающий родственник становится 
сотрудником комплексного центра и получает 
зарплату, ему также идет стаж работы. Те, кто 
будет ухаживать за ранеными, проходит спе-
циальное обучение в медицинском колледже. 
Трое участников СВО и их родственники уже 
приняты в систему долговременного ухода. 
Добавлю, что ребята, получившие ранения, 
вернувшиеся к мирной жизни, не хотят быть 
беспомощными. Они проходят реабилитацию, 
ведут активный образ жизни, садятся за руль 
автомобилей, включаются в общественную де-
ятельность, в том числе в военно-патриотиче-
скую работу с молодежью. 

 С какими общественными организациями вы 
взаимодействуете?
– Работаем с военкоматами, администра-

циями муниципалитетов, с фондом «Защит-
ники Отечества», с Комитетом семей воинов 
Отечества. Мы гордимся, что в Иркутске роди-
лась региональная общественная организация 
участников специальной военной операции. 
Ребята с нами плотно взаимодействуют. Это не 
просто формальное общение, оно перерастает 

в нужную работу, в том числе военно-патри-
отической направленности. Союз участников 
СВО также ведет сбор гуманитарных грузов во 
взаимодействии с администрацией Иркутска, 
и мы активно присоединяемся через органи-
зацию акций. Так, акция «Письмо солдату» 
объединила все муниципальные образования, 
в зону спецоперации было направлено более 
8 тыс. писем.

Специалист нашего центра, ветеран боевых 
действий, участник спецоперации Александр 
Коськевич ведет патриотическую работу в 
школах Иркутска, вузах и ссузах. Такие встре-
чи наполнены глубоким смыслом.

 Какие акции для семей участников спецопера-
ции планируете в будущем?
– За прошлый год у нас прошло 77 меропри-

ятий. Была проведена хорошая акция «Лето с 
пользой». Проект направлен на развитие де-
тей через увлекательные занятия, творческие 
мастер-классы, спортивные мероприятия, ин-
терактивы, экскурсии, игры и конкурсы. Каж-
дый ребенок сможет найти занятие по душе 
и провести лето с пользой, расширяя свои 
интересы, способности и навыки. В этом году 
благодаря отделам сопровождения эта акция 
пройдет по всей территории области.

8 июля, во Всероссийский день семьи, люб-
ви и верности, проведем акцию «Ждем вме-
сте». Впервые она прошла в прошлом году 
и направлена на поддержку тех, кто сегодня 
стоит на защите нашей Родины. В ней при-
няли участие семьи участников СВО, которые 
пришли поддержать своих мужей, братьев и 
сыновей. У мамочек и их детей были в руках 
плакаты с надписью: «Папа, мы ждем тебя 
домой», «Победа будет за нами» и т.д. Были 
сделаны фотографии и смонтирован фильм, 
которые мы разослали женам, а они своим 
супругам «за ленточку». Самое трогательное: 

акцию начали проводить государственные уч-
реждения, а потом она просто ушла в народ, 
ее проводили в разных поселках сами жители. 

Общество за два года проведения СВО очень 
сильно сплотилось. Мы видим обратную связь, 
пишется огромное количество писем бойцам, 
они присылают видеоотчеты. Один из вос-
питанников нашего центра помощи детям, 
оставшимся без попечения родителей, попал 
на СВО. Из писем и детских рисунков «из-за 
ленточки» он сделал специальный уголок. Это 
как привет от большой семьи, где он больше не 
сирота.

 Людмила ШАГУНОВА

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Единого центра 

сопровождения участников СВО 
и их семей 8-800-201-38-01, 

адрес: Иркутск, 
ул. Софьи Перовской, 30/1, 3-й этаж.

ДЕНЬ С    ЦИАЛЬНОГО РАБОТНИКА

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
8 ИЮНЯ – ДЕНЬ 

СОЦИАЛЬНОГО РАБОТНИКА
Уважаемые работники сферы

социальной защиты 
Иркутской области!

Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником – 

Днем социального работника!
Социальная сфера в Иркутской области 

стремительно меняется, но в центре на-
ших усилий неизменно остается человек. 
Расширяются меры социальной поддержки 
семей и социально незащищенных граж-
дан, упрощаются и автоматизируются ра-
бочие процессы, совершенствуется обрат-
ная связь с жителями, работают новые 
формы помощи, укрепляется материаль-
но-техническая база учреждений соци-
ального обслуживания. Воплотить все это 
в жизнь было бы невозможно без каждого 
из вас.

Благодарю за ваш самоотверженный 
труд! Вы посвятили себя благородному 
призванию, требующему от человека не 
только профессиональных знаний, но и 
особых личных качеств – доброты, чут-
кости, умения сопереживать, трудолюбия, 
преданности избранному делу. От вашей 
компетентности, ответственности, высо-
ких личных качеств во многом зависят 
уровень жизни тысяч жителей региона, их 
самочувствие и уверенность в будущем.

От души желаю вам здоровья, благопо-
лучия и новых профессиональных успехов!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ
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   НОРМАТИВ «СНЕЖНОГО 
   БАРСА» ЗА СЕЗОН 

 Æ Владимир Иванович, в 
программу «Снежный 
барс» входят пять вер-
шин-семитысячников: 
пики Ленина, Корженев-
ской, Коммунизма, Побе-
ды, Хан-Тенгри. Причем 
на Хан-Тенгри вы подни-
мались 17 раз, пик Ленина 
– 12, пик Коммунизма – 7, 
пик Победы – 5, а на пик 
Корженевской – только 
4 раза. Почему так полу-
чилось? 

– В свое время я зани-
мался в команде ЦСКА. Для 
нас было очень важным 
получить хорошую аккли-
матизацию перед чемпи-
онатом СССР в высотном 
классе. Пик Ленина был для 
нас просто тренировочной 
дорогой. В конце июня мы 
приезжали туда, восходи-
ли, а потом отправлялись 
на более серьезную «сте-
ну». Например, в первом 
чемпионате СССР это была 
южная стена пика Ком-
мунизма – самая большая 
в Советском Союзе, пере-
пад высот составляет около  
3 км. Перед нами несколь-
ко команд из других стран 
потерпели там неудачу. А 
мы прошли успешно, при-
чем по центру, по самому 
сложному маршруту. Это 
удалось благодаря хорошей 
акклиматизации. Альпи-
низм – командный спорт, 
у нас был очень сильный 
коллектив: мы друг дру-
га меняли, помогали друг 
другу.

Если говорить про пик 
Корженевской, то первый 
раз я совершил восхожде-
ние туда в начале альпи-
нистской карьеры. Второй 
раз, когда мы выполняли 
норматив на «Снежно-
го барса» за один сезон. 
Это было первое в исто-
рии советского альпиниз-
ма спортивное достижение 
– пять семитысячников за 
один сезон. Тогда мы под-
нялись на вершину пика 
Коммунизма, спустились и 
поняли, что очень хорошо 
акклиматизированы, поэ-
тому нам легко идти вверх. 
Думали о том, как будем 
покорять пик Победы, Хан-
Тенгри… А пик Корженев-
ской не представлял особого 
интереса для высотников: 
сложных маршрутов туда 

нет, а сходить по-простому 
не очень хотелось. 

Пик Победы сложнее 
Хан-Тенгри: он севернее 
и выше на полкилометра. 
Сначала нужно подняться 
на 7 тыс. метров, заноче-
вать, потом пройти более 
2 км, если нет сил, то за-
ночевать возле обелиска, 
а потом еще подняться на 
400 с лишним метров. В 
целом высота пика Побе-
ды составляет 7 429 метров.
Человек долго находится на 
высоте более 7 тыс. метров, 
поэтому для многих эта 
вершина становится ло-
вушкой, люди там погиба-
ют. Даже у подготовленных 
спортсменов организм мо-
жет не выдержать, поэтому 
все стараются как можно 
быстрее уйти вниз. 

 Æ Вам удалось покорить 
одну из самых сложных 
вершин К2 (Чогори, 8611 
метров). По статистике, 
при восхождении на эту 
вершину погибает каж-
дый четвертый альпи-
нист, а вы в 51 год подня-
лись туда в одиночку. 

– Во время этого похода 
я растянул коленные связ-
ки, долго хромал, но все 
же отправился наверх. Ког-
да спускался вниз, начался 
сильный ветер, он сбивал 
с ног, снег летел в лицо, 
слеплял ресницы. Я уже не 
шел, а просто боролся с ве-
тром. Не осталось никаких 
сил, я подумал, чем ближе 
к земле, тем будет легче. 
Подумал, что идти уже не 
могу, надо ползти. 

В этот момент букваль-
но на одну минуту ветер 
стих, и я смог разглядеть в 
100 метрах от меня скалу, 
которая служила для ме-
ня ориентиром для пути в 
лагерь, и шерпа (проводник 

– прим. автора), который 
стоял и махал мне рукой. 
Я подумал, что есть на све-
те Бог потому, что ветер 
прекратился в нужный мо-
мент. Если бы это случи-
лось чуть раньше или поз-
же, меня, возможно, уже не 
было бы в живых. Я бы не 
увидел скалу, не понял, где 
нахожусь и куда мне идти. 
Когда я анализировал про-
изошедшее, то понял: «На-
верное, Боженьке нужно 
было, чтобы я еще немного 
пожил».

   ПОДВИГ АНАТОЛИЯ 
   БУКРЕЕВА

 Æ Вы были знакомы с Ана-
толием Букреевым, 
который во время вос-
хождения на Эверест спас 
троих человек, пожалуй-
ста, расскажите о нем. 

– Он пришел к нам в ко-
манду совсем молодым. Ра-
ботал тренером по беговым 
лыжам, запросто бегал че-
рез перевалы. Он выиграл 
все отборочные забеги на 
Канченджангу, ему не бы-
ло равных в быстром пере-
движении по снегу. После 
успешного восхождения на 
Канченджангу (8586 ме-
тров), он попал на Гималаи. 
Его жизнь не была сахаром: 
зарплата инструктора по 
лыжам не такая высокая. 
Поэтому он работал помощ-
ником в иностранных экс-
педициях по восхождению 
на вершины. После чего 
встретился с Линдой Уай-
ли (врач общей практики 
из США, увлеченная аль-
пинизмом – прим. автора). 
Линда заметила его, оце-
нила, поддержала в нуж-
ный момент, смогла напра-
вить в нужное русло. То, 
что Букреев сделал тогда 
на Эвересте, мог совершить 

только великий человек. Я 
преклоняюсь перед ним: не 
залезть в свою палатку, не 
спрятаться, а дважды вы-
йти наверх и спасти троих 
человек. 

Анатолий Букреев по-
гиб 25 декабря 1997 года. 
Вместе с кинооператором-
высотником Дмитрием Со-
болевым и итальянским 
альпинистом Симоне Моро 
они планировали покорить 
Аннапурну. В результа-
те сошедшей лавины вы-
жить удалось только Моро. 
В 1999 году в базовом лагере 
под Южной стеной Анна-
пурны Линдой Уайли была 
установлена мемориальная 
плита в память об Анато-
лии, но на ней не нашлось 
места, чтобы написать, что 
он погиб вместе с Димой 
Соболевым. 

Мы с другом прочита-
ли об этом осенью, а через 
полгода решили приехать 
и установить табличку, па-
мятную доску. Так полу-
чилось, что я поехал один, 
друг не смог. В организа-
ции этой экспедиции по-
могли спонсоры, к которым 
я обратился. Написал на 
табличке: «Дмитрий Со-
болев, Анатолий Букреев 
погибли в лавине на Ан-
напурне» по-английски, а 
внизу, чтобы было понят-
но, кто поставил, по-русски 
добавил: «Вечная память». 

   СЕКРЕТЫ УСПЕШНОГО 
   ВОСХОЖДЕНИЯ

 Æ Как вы относитесь к 
современному альпиниз-
му? 

– Не обязательно дости-
гать конкретных высот. Все 
в жизни идет по синусоиде. 
Развалился не только Со-
ветский Союз, но команды. 
Людям некогда было хо-

дить в горы, нужно было 
на что-то жить. Но если 
человек любит горы, хочет 
ходить в горы, то он будет 
это делать. Тяжелые пери-
оды проходят, у государства 
возникает больше возмож-
ностей помогать альпиниз-
му. Альпинизм не умрет. 
Хочу отметить, что в ва-
шем регионе есть все необ-
ходимое для технического 
альпинизма: такие стены, 
такие маршруты интерес-
ные! 

 Æ За время вашей карье-
ры вам довелось терять 
наставников, знакомых, 
друзей, которые погибали 
в горах. Вам так везет? 

– Да, я просто везунчик! 
Конечно, очень тяжело те-
рять наставников и дру-
зей. Но в 1987–1997 годах 
я относился к этому как 
к потере своих однополчан 
на войне: да, потерял, но 
надо идти дальше. Я себя 
не видел вне альпинизма. 
Это было делом всей моей 
жизни. Даже когда я поте-
рял своего друга, который 
был мне ближе, чем брат, 
а сейчас редкий день про-
ходит без воспоминаний о 
нем, у меня не екнуло, что 
надо заканчивать. Это слу-
чилось, когда мне удалось 
благополучно вернуться из 
одиночного похода на К2, в 
то время, когда там погиб-
ло трое независимых аль-
пинистов. Я понял, что это 
такой звонок, к которому 
нельзя не прислушаться. Я 
с тех пор перестал ходить 
в высотные восхождения, 
хотя до 60 лет мог что 
угодно делать – здоровье 
позволяло. 

 Æ Можно ли говорить о 
том, что с возрастом и 
с опытом восхождения 
переносятся проще? 

Круче гор
 � ИНТЕРВЬЮ  Иркутск посетил человек-легенда, альпинист 

Владимир Сувига. В его активе восхождение на самые высокие 
точки планеты – Эверест, К2 и Канченджангу. На встрече в 
Большом иркутском планетарии многократный чемпион 
и призер чемпионатов СССР по альпинизму, четырежды 
«Снежный барс», заслуженный мастер спорта Советского Союза 
рассказал, какое восхождение было для него самым сложным 
и почему важно психологически настраивать себя перед 
покорением вершин. 
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– Да, высота легче пе-
реносится. На Хан-Тенгри 
без акклиматизации я 
ходил «за здрасьте», го-
лова не болела, а по моло-
дости было очень сложно 
это делать. 

 Æ Какое восхождение и 
какая вершина были для 
вас самыми сложными? 

– Южная стена пика 
Коммунизма. Она высо-
кая, протяженная, слож-
ная. Самым тяжелым 
было восхождение на пик 
Победы. У меня в активе 
два восхождения на этот 
пик по стенам – по марш-
руту «Доллар» и подъ-
ем на Восточную Победу с 
выходом на Главную По-
беду.

 Æ А как же К2?  

– К2 – высокая, труд-
ная вершина. Там ветер, 
и я там чуть не умер. 
Но там в самых сложных 
местах висят лестницы, 
очень многое зависит 
от погоды. Например, 10 
шерпам удалось покорить 
эту вершину, потому что 
была погода подходящая. 
В прошлом году Алек-
сандр Абрамов завел туда 
12 человек. Почему они 
взошли? По этой же при-
чине – погода. 

 Æ Самую высокую точку 
Восточных Саян Мунку-
Сардык не планируете 
покорить? 

– Я впервые приехал 
в Иркутск, меня в бук-
вальном смысле зарази-
ли ощущением исключи-
тельности Байкала, Саян. 
Поэтому я сейчас буду 
думать, как реализовать 
такое восхождение. 

 Æ Как вы себя психологи-
чески настраиваете 
перед покорением вер-
шины? 

– Конечно, психоло-
гическая составляющая 
есть, а уверенность и уро-
вень подготовки связа-
ны друг с другом. Можно 
быть уверенным, но не-
подготовленным, и успе-
ха не будет. Или можно 
быть подготовленным, но 
не быть уверенным в се-
бе, в этом случае никакая 
тренировка не поможет. 
Как у нас говорят, не хва-
тит пороху. Поэтому две 
этих составляющих очень 
важны. Еще один фактор 
– «заряженность» ко-
манды, если она есть, то 
даже трудное восхожде-
ние превращается в удо-
вольствие. 

 Æ Что нужно сделать, 
чтобы встретить, как 
вы, свое 65-летие на 
пике Ленина на высоте 
4400 метров? 

– Только одно – люби-
те горы! 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото автора и скриншот  
из видео про В. Сувига

– Защита жизни, здоро-
вья и прав детей – важная 
государственная задача. 
Она является приоритет-
ным направлением в де-
ятельности правительства 
Иркутской области. Мы де-
лаем все, чтобы дети росли 
в атмосфере любви и по-
нимания, могли реализо-
вать свои таланты, были 
самостоятельными и уве-
ренными в своих силах. 
Пусть у каждого будет ра-
достное детство, а яркие 
воспоминания о нем со-
хранятся на долгие годы, 
– сказал Игорь Кобзев.

В ходе посещения Ир-
кутской государственной 
областной детской клини-
ческой больницы совмест-
но с сенатором РФ Сергеем 
Брилкой, представителями 
правительства и Законо-
дательного Собрания Ир-
кутской области губерна-
тор рассказал о планах по 
строительству нового со-
временного здания учреж-

дения, которое запланиро-
вано на 2025–2028 годы.

Министр здравоохра-
нения Иркутской области 
Андрей Модестов сооб-
щил, что сейчас в регионе 
строятся три детские по-
ликлиники – в Иркутске, 
Заларях и в поселке Усть-
Ордынском. 

– Также мы прилагаем 
все усилия к тому, чтобы 
областная детская боль-
ница развивалась, что-
бы здесь появился новый 
корпус с операционными 
и реанимационными за-
лами, умными палатами, 
современным оборудова-
нием. Самое главное для 
всех нас – здоровье детей, 
– сказал Андрей Модестов. 

В рамках праздника на 
территории медучрежде-
ния с творческими номе-
рами выступили городские 
танцевальные и вокальные 
коллективы, барабанщицы 
Восточно-Сибирского ин-
ститута МВД России. Бит-

бокс-шоу детей порадовал 
чемпион Иркутской обла-
сти по битбоксу Владимир 
Колосов. Ребята приняли 
участие в различных ма-
стер-классах, посмотрели 
выставку моделей самоле-
тов.

Как отметил главный 
врач Иркутской област-
ной детской клинической 
больницы Юрий Козлов, 
большой праздник в День 
защиты детей проходит в 
больнице уже четвертый 
год. 

– Мы стараемся создать 
территорию детства, тер-
риторию счастья. Если об-
ратиться к истории воз-
никновения этого празд-
ника, Дня защиты детей, 
то он был учрежден в по-
слевоенные годы для по-
мощи всем, кто остался без 
родителей, нуждался в за-
боте и внимании. Лозунг 
нашей областной больницы 
«Чужих детей не бывает». 
И заботиться о подраста-
ющем поколении важно 
всегда, каждый день, ми-
нуту и секунду, – сказал 
Юрий Козлов. 

В Ивано-Матренин-
ской детской клинической 
больнице для детей орга-
низовали веселые игры и 

хороводы, танцы, конкурс 
рисунков мелом на ас-
фальте и даже аквагрим. 
По дороге на праздничную 
площадку губернатор Игорь 
Кобзев обсудил с главным 
врачом Владимиром Ново-
жиловым вопросы текуще-
го и капитального ремонта 
зданий и отделений боль-
ницы. 

Глава региона пообщал-
ся с детьми, спросил, что 
для них значит праздник, 
отмечаемый 1 июня, по-
желал ребятам здоровья и 
хороших каникул. Также 
Игорь Кобзев поблагодарил 
родителей маленьких па-
циентов и врачей за тер-
пение, любовь, внимание. 

Как сообщил главный 
врач Ивано-Матренинской 
детской клинической боль-
ницы Владимир Новожи-
лов, 2 июня в учреждении 
стартует десятая юбилей-
ная благотворительная ак-
ция «Операция Улыбка» 
по лечению детей с врож-
денными деформациями 
лица. 

– «Операция Улыбка» 
проходит на базе Ивано-
Матренинской детской 
клинической больницы 
ежегодно в начале лета. В 
Иркутск приезжают хи-
рурги, анестезиологи, ме-
дицинские сестры и пе-
диатры из разных городов 
России и совместно с на-
шими коллегами опери-
руют детей. Как правило, 
помощь во время акции 
получают от 40 до 80 ма-
леньких пациентов из Ир-
кутской области и сосед-
них регионов. В рамках ак-
ции волонтеры организуют 
для детей развлекательные 
мероприятия – игры, кон-
курсы, шоу мыльных пу-
зырей, – рассказал Влади-
мир Новожилов. 

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Окружить заботой 
каждого ребенка
Глава Приангарья Игорь Кобзев 1 июня 
навестил пациентов детских больниц

День защиты детей напоминает нам, 
взрослым, об ответственности, которую 
мы несем за подрастающее поколение. 
Защита жизни, здоровья и прав детей 

– важная государственная задача. Нам необходимо 
сделать все, чтобы дети росли в атмосфере любви и 
понимания, имели возможность реализовать свои 
таланты, быть самостоятельными и уверенными в 
своих силах. Именно в юном возрасте формируется 
личность, определяются нравственные ориентиры 
человека, поэтому важно, чтобы каждый ребенок 
был окружен любовью и вниманием, рос здоровым 
и счастливым.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

 � ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  На территории 
Иркутской областной и Ивано-
Матренинской детских клинических 
больниц в первый день лета был 
организован праздник.
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 �ЮБИЛЕЙ  Настоящая 
любовь существует: 
Михаил Григорьевич и 
Валентина Степановна 
Рыковы из села 
Васильевка Баяндаевского 
района прожили вместе 
70 лет. Судьбой им 
было отведено немало 
испытаний, но как же 
достойно они их прошли.

   «МЫ ЖИЛИ ПО СОСЕДСТВУ»

Михаил Григорьевич родился в 
селе Манзурка Качугского района в 
крестьянской семье, где воспиты-
вались семеро детей. Потом была 
армия в бухте Ольга Приморского 
края. Бравый, фасонистый «дем-
бель» заприметил скромную Валю 
после совместной поездки в Качуг 
и пригласил в клуб.

– Не могу, трое ребят у меня, – 
сдержанно ответила девушка. Па-
рень изумился – такая молодень-
кая и уже дети? Но в гости зашел. 
Убедился – на руках у Вали был 
покалеченный на стройке отец-
фронтовик и младшие братья. Ма-
ма умерла молодой, Вале тогда бы-
ло 12 лет. И учиться не пришлось 
ни одной четверти – водиться на-
до было с новорожденным братом. 
Отец сказал: «Учиться некогда, 
зыбку (детскую кроватку) ты и не-
грамотная качать можешь».

Заботы о младших четверых 
братьях и трех сестренках лежали 
на ее плечах. Не до клуба в юно-
сти было, не до гулянок. А Миша 
был настойчивым, заходил часто. 
Отец парня Григорий Григорьевич 
прямо заявил: «Приводи Валю к 
нам, не найдешь жены лучше». Он 
сразу оценил работящую и умную 
девушку.

– Так два отца, мой и Мишин, 
нас сосватали, – вспоминает Ва-
лентина Степановна. – Никаких 
слов о любви, поцелуев, свадьбы у 
нас не было. – Я к Мише перееха-
ла. Свекровь была нравом суровая. 
У них в семье и без нас 13 человек 
жили. И спать-то негде было, на 
крышу нас отселили.

Жизнь супругов вовсе не была 
похожа на сказку. Вечная нужда 
давила – ни вещей, ни денег не 
было. Из еды – что в огороде вы-
растет, да молоко из-под коровы. 
Валя работала в совхозе грузчи-
ком. На первые командировочные 
купила сатин бордовый и сшила 
себе ватное одеяло. А матрас был 
соломенный. В субботу пол моешь, 
солому вытрясешь, новую набьешь. 
Такой была постель тех лет.

М о л о д а я  ж е н а-
«бесприданница» сильно стесня-
лась собственной бедности. Гордая 
была. Однажды даже хотела уйти 
обратно к отцу. Матрац, набитый 
соломой, перекинула через забор, 
словно попрощалась. А мудрый 
отец Степан Николаевич сказал, 
что негоже расходиться, терпеть 
надо. Тятины (папины) слова были 
законом, Валя слушалась его бес-
прекословно. Он воевал на Курской 
дуге, форсировал реку Северный 

Донец, был ранен. Конечно, как в 
любой семье, у молодых случались 
конфликты. 

– Михаил-то сперва тоже отли-
чался суровым нравом. А вообще-
то нам ссориться и скандалить не-
когда было – работали много, детей 
растили, – вспоминает супруга. 

   ВСЯ ЖИЗНЬ В ТРУДЕ

Молодая семья, переехавшая в 
село Харбатово, ютилась в необу- 
строенной лачуге. Михаил Григо-
рьевич к тому времени работал 
на тракторе, Валентина – в пекар-
не, по 200 булок в день выпекала, 
три села хлебом кормила. В семье 
двое детей подрастали. Валя на-
смелилась, пошла к руководителю 
совхоза с просьбой помочь постро-
ить дом. Люди помогли, а печь она 
сама с печником сложила.

Валентина Степановна никакой 
работы не боялась. Трудилась груз-
чицей леса на лошадях, участво-
вала в строительстве Харбатов-
ской школы. Скрыв, что не имеет 
образования, она окончила кур-
сы механизаторов в Баяндаевском 
училище. Последние 14 лет перед 
пенсией работала телефонисткой 
на узле связи.

Михаил Григорьевич – труже-
ник тыла. Во время войны он, 
12-летний курьер, возил по дерев-
ням документы государственной 
важности. Всю жизнь до работы 

был азартный. Попробовал мно-
го профессий – работал на стро-
ительстве карбасов (промысловых 
судов), заготовке сена и леса, бри-
гадиром конюхов. И всю жизнь с 
техникой – на тракторе, на ком-
байне. Ответственный, серьезный, 
он и медаль имеет «За поднятие 
целинных земель».

   ТИХИЕ РАДОСТИ

Из бесчисленных трудовых 
будней сложилась такая длинная 
жизнь. Много было у Рыковых 
трудностей, забот. Семья вырыва-
лась из нужды и бедности, супруги 
работали не покладая рук. Потом 
пришлось хоронить близких. Слов-
но злой рок преследовал семью – 
один за другим уходили родные из 
жизни.

Были, конечно, и тихие радости. 

– Михаил Григорьевич, вы цве-
ты жене дарили?

– А как же, полевые цветы при-
возил, – вступает в разговор су-
пруг.

Вот эти маленькие отрады и со-
гревали в жизни. Букет черемухи, 
привезенный Михаилом с поля. 
Бусы, подаренные им. Купленный 
первый телевизор. Праздник Ново-
го года. А еще жалели супруги друг 
друга, берегли, помогали взаимно 
в трудностях и болезнях. И все дела 
совместно обсуждали, авторитар-
ности не было.

Валентина и Михаил отдыхали 
мало. Случалось, что по 12 лет в 
отпуск не ходили. Однажды собра-
лись на курорт в Тулунский район. 
Приехали к знакомым в Тулун, 
переночевали. Это было в середине 
марта 1969 года. 

– А в это время случился со-
ветско-китайский пограничный 
конфликт на острове Даманском. 
Думали, что война начнется, а мы 
в отъезде. И вернулись домой, на 
курорт не поехали, – вздыхает Ва-
лентина Степановна. – Но мы лег-
ко к трудностям относились, не 
тяготили они нас. Мне 92-й год, 
а жизнь пролетела как один день. 
И она мне дала многое, хоть и не-
легкой была. Я ребенком в голод на 
колхозном поле мерзлую картошку 
собирала. Кто сегодня в это по-
верит?

   КАК ДВА ПАЛЬЦА НА РУКЕ

Михаил Григорьевич в свои 95 
лет сохранил ясный ум и хорошую 
память. Речь Валентины Степа-
новны грамотная, хорошо постав-
ленная. Вот и поверь, что женщина 
даже четырех классов не окончила.

– Брат мой Петро читать любил 
нам вслух, – поясняет собеседни-
ца. – Включали лампу-керосинку 
или в комелек полешко подбрасы-
вали потолще. Огонь горел, избу 
освещал. А брат читал нам Чехова, 
Достоевского. Только Мопассана не 
читал, рано вам, говорил, такое. 
Я стихи раньше братьев наизусть 
выучивала с их слов, все на лету 
схватывала. Все у нас были музы-
канты, я играла на балалайке, на 
гармошке. Последний раз на свадь-
бе дочери Нины поиграла. Выпи-
сала ту гармошку из Тулы, такая 
голосистая, с регистром. 

Сегодня супруги почти не ссо-
рятся – чего уж теперь-то? «Мы 
сейчас уже родные, как два пальца 
на руке», – признаются Рыковы.

Михаил Григорьевич и Вален-
тина Степановна вырастили троих 
детей. У них девять внуков и 18 
правнуков. Старшей дочери Нине 
осенью исполнится 70 лет. Супру-
ги с 2016 года живут у младшего 
сына Григория. Золотая им доста-
лась невестка! И все семьи у детей 
крепкие.

– Не было в нашей родове такой 
моды – расходиться, – рассуждает 
Валентина Степановна. – Семья, 
она на женщине держится, на ее 
терпении, умении прощать. Жа-
леть надо близкого человека, по-
нимать.

Дом у семьи уютный, гостепри-
имный. В окна заглядывает цвету-
щая черемуха. Доброта, отзывчи-
вость, умение прийти на помощь 
отличают Рыковых-старших. 

– Они и сегодня материально 
помогают нашим ребятам в зоне 
СВО, – говорит начальник отде-
ла ЗАГС по Баяндаевскому району 
Любовь Непомнящая. – 70 лет со-
вместной жизни – необыкновен-
ный юбилей, благодатная свадьба. 
Глядя на эту пару, понимаешь – и 
правда, с ними благодать, данная 
от Бога.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Любовь длиною в 70 лет
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Иркутск на три дня стал 
сибирской столицей худо-
жественной гимнастики. 
Более 400 спортсменок из 
Москвы, Екатеринбурга, 
Читы, Улан-Удэ, Иркутска, 
Шелехова и Ангарска со-
брались, чтобы побороться 
за медали турнира памя-
ти абсолютной чемпионки 
мира Оксаны Костиной.

   ЕСТЬ ТОЛЬКО МИГ

Укрощают стропти-
вые ленты, подбрасывают 
под потолок обручи и лов-
ко жонглируют булавами 
под зажигательные ритмы 
юные участницы чемпи-
оната по художественной 
гимнастике. Цепкость рук, 
глазомер, координация, 
реакция – все это нужно 
развивать очень активно, 
чтобы успешно взаимодей-
ствовать с предметами, а 
самое главное – поймать. 
Для зрителей все выглядит 
легко, но на самом деле за 
кулисами выступлений го-
ды упорных тренировок.

Всероссийские соревно-
вания по художественной 

гимнастике «Звезды на 
Байкале» памяти Оксаны 
Костиной прошли в Иркут-
ске во второй раз. Перед 
участницами непростая 
задача: прожить целую 
жизнь на манеже, донести 
до зрителей историю, а су-
дьям продемонстрировать 
технику исполнения. И все 
это за полторы минуты.

– По причине того, что 
наш дворец спорта, к со-
жалению, устарел и по 
технике безопасности, и 
по количеству площа-
док, мы больше не могли 
проводить соревнования, 
– рассказывает заслужен-
ный тренер СССР и России 
Ольга Буянова. – Но ког-
да построили спортивный 
комплекс «Байкал-Арена», 
мы решили возобновить 
чемпионат. Конечно, это 
не зал для демонстраций, 
не зал для художествен-
ной гимнастики, а легко-
атлетический манеж, но 
все настолько соскучились 
по соревнованиям, что в 
прошлом году провели от-
крытый турнир памяти 
Оксаны Костиной и прове-

ли его настолько красиво и 
достойно, что обратились к 
президенту Всероссийской 
Федерации художественной 
гимнастики Ирине Виннер 
с просьбой присвоить на-
шему чемпионату звание 
всероссийского. Просмотрев 
наши видео, организацию, 
прочитав отзывы, Ирина 
Александровна дала добро.

Участие в соревновани-
ях приняли гимнастки от 
10 лет по программе пер-
вого спортивного разряда, 
а спортсменки-юниоры 
и старше – по програм-
ме кандидатов в мастера 
спорта. В первый день со-
стязаний удостоверения 
кандидатов получили три 
гимнастки.

– Мы хотим обратиться 
в Федерацию художествен-
ной гимнастики на про-
ведение чемпионата с при-
своением звания мастера 
спорта. Тогда у нас будет 
больше взрослых гимна-
сток, сейчас в основном это 
юниоры, но мы наращи-
ваем обороты, – отмечает 
Ольга Буянова.

   ПАМЯТЬ ЖИВА

Оксана Костина – при-
мер для подрастающе-
го поколения. На большом 
экране демонстрируется 
фильм «Жизнь моя – моя 
гимнастика» с архивны-
ми кадрами выступлений 
спортсменки. Каждая юная 
гимнастка внимательно 
смотрит за движениями 
той, кто вдохновила вы-
брать этот вид спорта. Вме-
сте с ними хронику смо-
трит и Галина Даниловна, 
мама Оксаны.

– Оксана даже дома де-
лала упражнения, тяну-
лась. Дети стараются, вижу, 
что им хочется заниматься 
гимнастикой. В каждой де-
вочке я вижу свою Оксану, 
будто она маленькая пры-
гает, и так хочется, чтобы 
они тоже получали награ-
ды, но для этого надо рабо-
тать и работать. Много та-
лантливых детей, так душе 
приятно, – говорит она.

Самые преданные по-
клонники художествен-
ной гимнастики – роди-
тели. «Спорт – это выбор 
не только родителей, но и 
ребенка в первую очередь. 
Гимнастика дает девочкам 
уверенность в себе, дает 
профессию, многие хотят 
стать тренерами. Мы будем 
очень гордиться своей доч-
кой, даже если она не зай- 
мет почетных мест, если 
она будет преподавать гим-
настику. Для нас это станет 
даже большей наградой», – 
поделилась Татьяна, мама 
одной из участниц состя-
заний.

Недаром соревнования 
названы «Звезды на Бай-
кале» – каждая участница 
уже маленькая звездочка, 
что со временем может 
стать всемирной звездой 
художественной гимна-
стики и прославить свой 
край. Спортивную славу 
Иркутска подтверждает Да-
рья Дмитриева – серебря-
ная медалистка Пекинской 
Олимпиады – 2012, воспи-
танница Ольги Буяновой.

– Дорогие девочки, я 
благодарна вам за ваш бес-
конечный труд, за ту кра-
соту, которую вы нам по-
дарили. Вы выбрали один 
из самых сложных и самый 
красивый, самый жен-
ственный вид спорта. Вы 
уже наша победа. Любимые 
наши родители и тренеры, 
спасибо вам за то, что вы 
делаете этот мир лучше, 
спасибо за ваш вклад, за то, 
что вы всегда рядом, – ска-
зала Дарья Дмитриева на 
церемонии награждения 
победителей.

Медали и памятные по-
дарки победительницам 
вручил губернатор области 
Игорь Кобзев. Он отметил, 
что имя абсолютной чем-
пионки мира, иркутянки 
Оксаны Костиной навсегда 
вписано в историю россий-
ской и мировой художе-
ственной гимнастики. 

– Для юных гимнасток 
Оксана Костина остается 
кумиром, примером и эта-
лоном, который продолжа-
ет вдохновлять на высокие 
достижения. В свою оче-
редь мы будем создавать 
все условия, чтобы худо-
жественная гимнастика в 
Иркутской области разви-
валась, а наши спортсмен-
ки достигали серьезных 
результатов, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

Вырастившая не одно 
поколение гимнасток Ольга 
Буянова останавливаться на 
достигнутом не собирается. 
Ее мечта – провести меж-
дународный турнир по ху-
дожественной гимнастике.

– Мы надеемся, что бу-
дут очень хорошие переме-
ны, которые позволят нам 
в будущем сделать турнир 
международным. Одна-
ко для этого нужно шесть 
площадок с потолком в две-
надцать метров. В манеже 
их всего восемь. Очень бы 
хотелось, чтобы появился 
зал, в котором будут про-
ходить соревнования по 
всем видам спорта: и ба-
скетбол, и бокс, и борьба, и 
художественная гимнасти-
ка. Иркутску нужен демон-
страционный спортивный 
зал. Моя мечта – дожить до 
этого момента.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора  
и Алексея КУШНИРЕНКО

Созвездие будущих мастеров
СП    РТИВНАЯ СРЕДА

СПРАВКА
Оксана Костина – уроженка Иркутска, заслу-
женный мастер спорта СССР (1991 год), абсолют-
ная чемпионка мира 1992 года в Брюсселе, неод-
нократная чемпионка мира и Европы в командном 
зачете и в отдельных видах многоборья. На чем-
пионатах мира и Европы спортсменка завоевала 
14 медалей, из них девять золотых наград. Оксана 
Костина погибла в автокатастрофе 11 февраля 
1993 года недалеко от аэропорта Домодедово в 
Москве.

 � ТУРНИР  В Иркутске прошли 
Всероссийские соревнования  
по художественной гимнастике  
«Звезды на Байкале».
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За 2023 год в экстренные службы ОГАУЗ 
ГИМДКБ с жалобами на укусы животных обра-
тились 534 человека: 102 ребенка – к челюстно-
лицевым хирургам, 40 – к офтальмологам и 392 
– к врачам травмпункта. Согласно статистике, 
количество укушенных растет ежегодно: в 2020 
году травмпункт принял 256 укушенных детей, 
в 2018-м – 155. Лечение укушенных ран в боль-
шинстве случаев не требует проведения опе-
рации, и после хирургической обработки раны 
пациентов отпускают на амбулаторное лечение. 

Врачи в обязательном порядке спрашивают 
обстоятельства получения травмы и уточня-
ют, кто именно укусил: знакомая собака или 
бродячая. Если животное известно, и хозяин 
документально подтверждает, что у пса есть все 
прививки, то полный курс вакцинации анти-
рабической вакциной может не проводиться. 
При малейших сомнениях, если собака уличная 
– без прививок не обойтись. «40 уколов в жи-
вот» – в прошлом, сейчас осталось всего шесть, 
но график нужно соблюдать неукоснительно: 
нулевые сутки (день укуса), 3-и, 7-е, 14-е, 30-е 
и 90-е.

– Любой укус собаки или другого животного 
мы рассматриваем с двух позиций: это лечение 
самой раны и профилактика бешенства, – рас-
сказывает заведующая травмпунктом Ивано-
Матренинской детской клинической больницы, 
врач высшей категории Татьяна Львовна Пре-
ториус. – Бешенства в Иркутской области не 
было более 40 лет, но вакцинацию мы прово-
дили всегда в обязательном порядке, и прак-
тика показала, что не зря. Летом прошлого года 
это заболевание было выявлено в Усть-Кутском 
районе, затем – в Братском, а в декабре – уже 
гораздо ближе, в Иркутском. 

Врачи Ивано-Матренинской детской клини-
ческой больницы делают все, чтобы не только 
вылечить ребенка – провести ПХО раны, обезо-
пасить от инфекции, но и чтобы в эстетическом 
плане внешность ребенка не изменилась. Рубец 
в любом случае остается на всю жизнь, но будет 
он бросаться в глаза или станет едва заметным, 
зависит не только от мастерства докторов, но и 
от глубины и ширины повреждений, особен-
ностей организма ребенка, времени обращения 
в стационар. Последний пункт играет очень 
важную роль, и подтверждение тому – один их 
недавних маленьких пациентов.

Ребенок был доставлен в реанимацию Ивано-
Матренинской детской клинической больницы 
из одного из райцентров области лишь спустя 
несколько дней после нападения крупной собаки. 
После осмотра пациента было принято решение 
о проведении экстренного оперативного лечения. 

– Более часа шла операция. Дефект ткани 
в области нижнего века, множественные рва-
но-укушенные раны лица, в том числе и в по-
лости носа, вывих зуба, подвывих двух других, 
оскольчатый перелом нижней челюсти. Со-
стояние осложнялось тем, что у ребенка в тот 
момент уже начался некроз тканей, – рассказа-
ла дежурный челюстно-лицевой хирург ОГАУЗ 
ГИМДКБ Ирина Алексеевна Рысина. – Ранее по 
месту жительства пострадавшей была оказана 
первая медицинская помощь, но дальнейшее 
лечение требовало участия высококвалифици-
рованных специалистов, в данном случае – 
челюстно-лицевых хирургов, офтальмологов, 
анестезиологов-реаниматологов. 

Лечение ран после укусов, как правило, дли-
тельное. В сложных случаях требуется неодно-
кратная госпитализация – для иссечения руб-
цов, пластических операций. 

– Наша задача – сделать шрамы малозамет-
ными, поэтому в течение роста ребенка прово-
дим и иссечение рубцов, и пластические опера-
ции, – объясняет заведующая хирургическим 
отделением № 3 Валентина Вадимовна Пер-
ловская. – Зашивать наглухо укушенные раны 
нельзя, но к нам такие пациенты поступают, и 
мы перешиваем. Но дело не только в красоте и 
эстетике – это страх на всю жизнь.

Валентина Вадимовна рассказывает, что в 
половине случаев кусают «свои» – домашние 
собаки, от которых подобного поведения ни-
кто не ожидает. Одно дело, если пес цапнул не 
сильно – показал, мол, не трогай меня. Другое – 
если ребенок схватил собаку или наступил ей на 
хвост, когда она ест, грызет кость, или причинил 
боль неосторожным движением. Тогда животное 
может проявить агрессию и напасть. 

– Когда я только начинала работать много лет 
назад, была такая установка: все детские трав-
мы – вина взрослых. Это значит не доглядели, 
не предупредили, не договорили, не объяснили, 
не настояли, – говорит заведующая хирургиче-
ским отделением № 3. – Актуальна она и сейчас. 
Понятно, что невозможно защитить ребенка от 

всего на свете, но есть травмы, которых можно 
избежать, и это – ответственность родителей. 

Истории многих пациентов не забываются по 
разным причинам. Одни приезжают на этап-
ное хирургическое лечение, другие получили 
травмы при обстоятельствах, от которых волосы 
встают дыбом. 

Весной прошлого года на семилетнего маль-
чика в Ленинском районе напала большая стая 
бездомных собак. Прохожим удалось отбить ре-
бенка, тем не менее он получил укушенные раны 
лица, головы и тела. 

Два года назад в Усолье-Сибирском четырех-
летняя девочка на своем участке зашла в вольер 
к собаке породы алабай. Пес набросился на ребен-
ка и укусил за лицо. 

И таких историй, к сожалению, много. Не 
только в Иркутской области, по всей стране. Жи-
тели соседних регионов часто обращаются за по-
мощью именно в Ивано-Матренинскую больни-
цу. Недавно в стационар поступил ребенок из За-
байкальского округа – домашняя собака схватила 
шестилетнюю девочку за лицо во время игры. 

– Первичная хирургическая обработка раны 
была проведена по месту жительства, однако 
проводили ее общие хирурги и, к сожалению, не 
в полном объеме. У девочки разрушен нижний 
слезный носовой канал, – рассказала заведующая 
офтальмологическим отделением Ивано-Матре-
нинской детской клинической больницы Та-
тьяна Александровна Федосеева. – Без операции 
восстановить его было невозможно. Проведена 
ревизия раны и реконструкция слезного канала. 
Чтобы канал был восстановлен анатомически и 
функционально, в него вставлен внутрь специ-
альный капиллярный тефлоновый катетер. 

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора 

Если хвостатый друг  
кинулся вдруг
Лечение ран после укусов домашних 
животных – процесс длительный

ВАЖНО
Уважаемые взрослые! Наступает лето, начинаются 
каникулы, дети больше времени будут предоставле-
ны сами себе. Очень просим вас – поговорите с ними 
о том, как вести себя с животными! Объясните, поче-
му это важно, убедитесь, что ребенок вас понял. 

 � ПИТОМЦЫ  В отделениях хирургии № 3 и офтальмологии Ивано-
Матренинской детской клинической больницы в начале мая на лечении 
находилось сразу пятеро детей, пострадавших от укусов собак. Четверо 
из них получили травмы лица, еще одна девочка – плеча. Тяжелые 
повреждения требовали именно стационарного лечения, в том числе 
оперативного.
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  ДОБРОТА  Ко Дню 
защиты детей депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области сделали доброе 
дело, значение которого 
гораздо больше многих 
слов. Благотворительный 
вечер, проведенный в 
честь 30-летия областного 
парламента, позволил 
собрать средства на 
создание сенсорной 
комнаты в Иркутской 
областной детской 
больнице. 

Накануне праздника предсе-
датель регионального парламента 
Александр Ведерников вручил сер-
тификат на приобретение соответ-
ствующего оборудования главному 
врачу медучреждения, депутату 
Заксобрания Юрию Козлову. 

На торжественном вечере, где 
праздновали юбилей иркутско-
го парламентаризма, состоялся 
благотворительный аукцион. Его 
участниками стали парламента-
рии всех созывов, главы муници-
пальных образований и депутаты 
местных дум, сотрудники аппара-
та Заксобрания. Каждый из гостей 
мог пожертвовать любую сумму. 
В итоге удалось собрать свыше 430 
тыс. рублей. Деньги было реше-
но направить на оборудование для 
сенсорной комнаты в Иркутскую 
областную детскую больницу. 

– Для нас юбилей парламен-
таризма – хороший повод сделать 
доброе дело для маленьких па-
циентов областной детской боль-
ницы, которые длительное время 
вынуждены пребывать на лечении. 
Пусть они познают мир через эту 
сенсорную комнату, пусть совре-
менное развивающее оборудование 
помогает им справляться с не-
дугами. Дети – это самое дорогое, 
что есть у каждой семьи. Их здо-
ровье – ключевой приоритет для 
государства, – отметил Александр 
Ведерников. 

По его словам, депутаты област-
ного парламента ставят вопросы 
создания благоприятных условий 
для развития юных сибиряков во 
главу своей работы. В этом году 
Заксобрание уделяет особое вни-
мание теме укрепления семейных 
ценностей, популяризации в мо-
лодежной среде идеалов крепких, 
дружных, многодетных союзов.

Как объяснили врачи, сеансы в 
сенсорной комнате способствуют 
реабилитации пациентов, име-
ющих нарушения опорно-двига-
тельного аппарата, речи, зрения, 
слуха, моторики, задержки психо-

эмоционального развития, умень-
шают уровень тревоги и стрес-
са. Сенсорная комната станет для 
многих детей окном во внешний 
мир. Здесь они смогут потрогать 
камушки или травку, на большом 
экране им будут показывать филь-
мы о животных и птицах, ма-
ленькие пациенты смогут увидеть 
звездное небо и многое другое. 

– Это один из примеров, когда 
деньги, собранные депутатами, по-
могают улучшать здоровье детей. 
Далеко не во всех детских лечеб-
ных учреждениях есть сенсорные 
комнаты. Между тем развивающие 
модули, которые мы приобретем, 
помогут нашим маленьким па-
циентам быстрее выздоравливать. 
Пока оборудование будет размеще-
но в старом корпусе, но после того, 
как новая больница будет построе-
на, переместим его туда, – пояснил 
Юрий Козлов.

Также Александр Ведерников и 
Юрий Козлов обсудили планы по 
строительству нового здания об-
ластной детской больницы и раз-
витию учреждения, посмотрели 
новую операционную и подготов-
ку к открытию отделения кардио-
хирургии, где сейчас выполняется 
монтаж медицинского оборудова-
ния.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Познавать мир через 
сенсорную комнату

 ЮБИЛЕЙ  «Повсюду 
и для всех!» – под 
таким девизом 100 лет 
работает Иркутское 
отделение Российского 
Красного Креста (РКК). 
В самые трудные 
годы общественная 
организация не 
прекращала своей 
гуманитарной 
деятельности. И по сей 
день ее сотрудники 
следуют принципам 
сострадания и 
милосердия. 

Весной 1924 года в Иркутске 
начал работу губернский уполно-
моченный Сибирского отделения 
РКК. Со временем у него появи-
лись единомышленники. Обще-
ственная организация боролась с 
социальными болезнями, такими, 
как туберкулез, трахома, сифилис. 
Красный Крест занимался детской 
беспризорностью, готовил сани-
тарные дружины, вел сбор средств 
на случай помощи тем, кто по-
страдал от стихийных бедствий. 

С Красным Крестом оказалась 
связана жизнь главного врача Ир-
кутской областной клинической 
туберкулезной больницы Михаила 
Кощеева. В конце 1980-х – нача-
ле 1990-х годов он работал в этой 
организации заместителем пред-
седателя областного комитета. А в 
1988 году в составе команды Крас-

ного Креста отправился на ликви-
дацию последствий землетрясения 
в Спитаке (Армения). За эту работу 
был представлен к награждению 
орденом «Знак Почета». 

– Долгое время именно Красный 
Крест обеспечивал подготовку ме-
дицинских сестер для организаций 
здравоохранения. Массовое обуче-
ние населения приемам оказания 
первой медицинской помощи, под-
держка донорства стали важней-
шим вкладом организации в безо-
пасность населения. Как и оказание 
гуманитарной помощи, и участие в 
ликвидации ЧС, – отметил Михаил 
Кощеев. 

В 2012 году Иркутское областное 
отделение Российского Красного 
Креста возглавил Сергей Давидян. 
На тот момент в регионе насчиты-

валось только семь действующих 
отделений общественной органи-
зации. Сегодня их число увеличе-
но до 27. А по итогам 2023 года из 
всех региональных отделений РКК 
именно Иркутское отделение за-
няло первое место по реализации 
программ здравоохранения. 

– Все представители Российско-
го Красного Креста – исключитель-
ные люди, для которых нет ни чу-
жих страданий, ни чужой беды, ни 
чужой боли. Они одними из пер-
вых оказываются там, где не обой-
тись без душевной доброты, мило-
сердия, любви, тепла, где нужны 
их навыки, умения, спокойствие и 
выдержка, где ждут их помощи, – 
подчеркнул Сергей Давидян. 

По случаю юбилейных меро-
приятий в Иркутск приехала ко-

манда из центрального аппара-
та Российского Красного Креста 
во главе с председателем Павлом 
Савчуком. Вместе с губернатором 
Игорем Кобзевым они поздравили 
ветеранов, доноров, председателей 
местных отделений за добросо-
вестный труд и помощь, вручили 
им благодарственные письма и 
нагрудные знаки. 

– Многие жители под знаком 
Красного Креста становились са-
нитарными инструкторами, ра-
ботали в госпиталях, ухажива-
ли за больными, спасали постра-
давших в стихийных бедствиях. 
Сегодня помогают членам семей 
мобилизованных. От всей души 
поздравляю коллектив Иркутского 
регионального отделения с веко-
вым юбилеем. Спасибо за работу 
по передаче населению навыков 
оказания первой помощи, про-
филактике социально значимых 
заболеваний, развитию движения 
доноров крови и костного мозга, 
профилактике ВИЧ-инфекции и 
туберкулеза, – поздравил Игорь 
Кобзев. 

Благодаря подписанному в 2023 
году договору о сотрудничестве с 
правительством Иркутской обла-
сти региональное отделение ведет 
активную просветительскую дея-
тельность. В прошлом году Иркут-
ское отделение Красного Креста 
обучило более 20 тыс. человек, в 
том числе школьников и студен-
тов, жизненно важным навыкам. 

  Наталья МУСТАФИНА 

Век Красного Креста в Иркутске
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  Стр. 1
 В данном случае ярмарка ста-

новится оптимальным решением 
этой проблемы, ведь в сувенирных 
магазинах накрутка на произведе-
ния мастеров в среднем составляет 
100%. Но при этом почти всегда 
ярмарка для мастеров – это не 
бесплатно. И если у региональных 
организаторов участие, как прави-
ло, стоит несколько тысяч рублей, 
то у одной франшизы, зашедшей 
в этом году на иркутский рынок, 
цена составила 7,5 тыс. рублей. Для 
многих мастеров, кстати, неподъ-
емная и неокупаемая сумма.

Организаторы стараются разно-
образить культурные программы, 
приближая таким образом их к 
дореволюционным ярмаркам. Тра-
диционным для многих маркетов 
становится уклон в экологичность 
и благотворительность, напри-
мер, сбор вещей для нуждающихся 
или возможность сдать батарейки, 
пластик на переработку.

Вообще, постоянных ярмарок в 
Иркутске очень много, а с каждым 
годом становится все больше. Да-
вайте поподробнее познакомимся с 
некоторыми из них.

ПРО ИРКУТСК

Ярмарка «Маркет на Ангаре» 
– самая молодая. Первое меропри-
ятие под таким названием состоя-
лось недавно в спорт-парке «Поля-
на». Следующая ярмарка пройдет 
8 июня на Летней неделе моды 
– 2024 в Сибэкспоцентре. Орга-
низаторы маркета – Надежда Не-
удачина и Ксения Боброва, кстати, 
тоже мастера, постарались сделать 
ярмарку, на которой будут пред-
ставлены работы, посвященные 
Иркутску.

– Так сложилось, что Иркутск 
воспринимают исключительно как 
перевалочный пункт для поездок 
на Байкал, большинство меропри-
ятий посвящено именно священ-
ному озеру, а город будто бы на 
десятом плане, – рассказала о кон-
цепции ярмарки Ксения Боброва. 
– И нам захотелось сделать свое 
мероприятие именно про Иркутск 
и «иркутскость». Так как мы са-
ми мастера, решили сделать пол-
ноценный маркет, можно сказать 
фестиваль, где будет и ярмарка, и 
культурный движ. 

Посетители спорт-парка с ин-
тересом разглядывали и приобре-
тали оригинальные украшения по 
мотивам иркутского деревянного 
зодчества, натуральную местную 
уходовую косметику, пазлы с реги-
ональным уклоном, светильники-
окошки и многое другое. 

– Нам хотелось сделать макси-
мально качественную ярмарку со 
строгим отбором мастеров, у каж-

дого из которых есть что-то про 
Иркутск, – пояснила Надежда Не-
удачина. – И с этим, я считаю, мы 
справились. Так приятно, что нас 
пришли поддержать мастера та-
кого высокого уровня! Программа 
получилась достаточно активной. 
Йога с видом на Ангару, наблюде-
ния за солнцем и запуск ракеты. 
Также были своеобразные пред-
ставительства экоцентра «Добрые 
вещи», фонда «Подари планете 
жизнь», приюта «Время котов» и 
проекта «Книговорот».

Ксения и Надежда познакоми-
лись год назад на форуме масте-
ров и ремесленников, почти сразу 
решили создать канал про все яр-
марки, которые проходят в на-
шем регионе. Они запустили теле-
грам-канал Маркеты38, в котором 
собирают отзывы на прошедшие 
ярмарки и общаются с коллегами. 

ЯРМАРКИ ТРАДИЦИОННЫХ 
ПРОМЫСЛОВ

Иркутский областной дом на-
родного творчества можно назвать 
одним из пионеров ярмарочного 
движения в Иркутске. Плетеные 
корзины, народные куклы, кера-
мика, традиционные росписи, из-
делия из бересты, лоскутное ши-
тье – это и многое другое можно 
найти на мероприятиях, которые 
организует учреждение культуры. 

– Ярмарки – это одна из форм 
популяризации народного творче-
ства и ремесел, отчасти это вос-
питание вкуса потребителей, – от-
метила ведущий специалист по 
жанрам творчества Иркутского 
дома народного творчества Ольга 
Ращенко. – Это одна из форм под-
держки людей, которые выбрали 

декоративно-прикладное искус-
ство своим хобби или основной 
профессией. А для мастеров – это 
общение и обмен опытом. 

20 июля в этнографическом му-
зее «Тальцы» в рамках традици-
онного областного фестиваля «Си-
бирь мастеровая» пройдет боль-
шая региональная ярмарка. 

– Мы ждем мастеров из разных 
муниципальных образований, ко-
торые представят произведения, 
выполненные в традиционных 
техниках народных ремесел, – от-
метила Ольга Ращенко.

МЕСТНОЕ, ЧИСТОЕ, ЧЕСТНОЕ

Косметика на травах, шоперы и 
фруктовки, экосладости, изделия 
из вторичного стекла – эти и дру-
гие товары можно найти на ярмар-
ке «Сделано на Байкале». Моло-
дежный благотворительный фонд 
«Возрождение Земли Сибирской» 
организует ее несколько раз в год 
уже девять лет. 

– Первая ярмарка прошла ле-
том 2015 года в Байкальске, а вто-
рая – зимой в Иркутске, – рас-

сказала руководитель фонда Елена 
Творогова. – Мы начали прово-
дить ярмарки после того, как по-
работали с нашими начинающими 
экопредпринимателями в рамках 
ШЭПра. Нам стало понятно, что для 
продвижения этих микробизнесов 
важна такая форма. Людям было 
важно показать свою продукцию, 
а кроме того, протестировать, дей-
ствительно ли этот продукт нужен 
покупателю.

Кроме того, ярмарка актив-
но продвигает идею, что важно и 
нужно развивать местные произ-
водства, в том числе малые фор-
мы. Елена Творогова считает, что 
необходимо поддерживать таких 
производителей, потому что ма-
ленькому бизнесу самостоятельно 
пробиться на рынок и достучаться 
до широкой покупательской ауди-
тории практически невозможно. 

– Основная идея наших ярма-
рок – экологический уклон товаров 
под лозунгом «Местное, честное, 
чистое», периодически ярмарки 
имеют тематический характер, – 
рассказала Елена Творогова. – На-
пример, совместно с театром кукол 
«Аистенок» мы проводим в начале 
лета детскую ярмарку, чтобы пред-
ставить родителям не только това-
ры для детей, но и услуги центров 
развития и досуга. Наша цель, с од-
ной стороны, привлечь внимание к 
экопредпринимателям, с другой – 
привить иркутской публике вкус к 
правильному времяпровождению. 

Ближайшая детская ярмар-
ка «Сделано на Байкале» пройдет 
8 июня на площадке возле театра 
кукол «Аистенок».

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Иркутские ярмарки – 
на любой вкус 
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

В этом году первый 
«Иркутский Арбат» в 
сквере им. Кирова собрал 
199 мастеров из Иркутска, 
Ангарска, Братска и Улан-
Удэ (Бурятия). Куратором 
этого движения и одним 
из идейных вдохновите-
лей уже более десяти лет 
выступает Наталья Малы-
гина. При поддержке ад-
министрации города «Ир-
кутский Арбат» помогает 
мастерам представить свое 
творчество потенциаль-
ным покупателям. При 
этом, в отличие от многих 
других ярмарок, участие в 
нем бесплатное. 

 Æ Наталья, расскажи-
те, как появилась идея 
«Иркутского Арбата»?

– Первый «Арбат» – яр-
марка, на которой мастера 
стали регулярно представ-
лять свое творчество, поя-
вился в Ангарске в 2009 го-
ду. Я тоже принимала уча-
стие, но ездить из Иркутска 
было далеко. Нам с Ириной 
Мартыновой пришла в го-
лову мысль организовать 
подобную ярмарку в Ир-
кутске. С этой идеей мы 
пошли в администрацию 
города. Правда, поддержали 
нас не сразу, думали, что 
мероприятие будет затрат-
ным. Но благодаря тому, 
что мастера участвуют со 
своим оборудованием, го-
роду только оставалось пре-
доставить площадку. В ито-
ге администрация Иркут-
ска поддержала наш проект 
в 2013 году. И с тех пор 
мы работаем с отделом по 
связям с общественностью. 
Они определяют место, где 
мы будем представлять 
свои работы, анонсируют 
мероприятие.

 Æ Сколько человек объ-
единяет «Иркутский 
Арбат»?

– В нашем сообществе 
более тысячи мастеров. 
Разнообразие по направле-
ниям творчества огромное 
– от сувенирных пряников 
до одежды. Но больше все-
го авторов делают вязаные 
игрушки. Причем участни-
ки «Иркутского Арбата» – 
люди разных возрастов и 
профессий. Есть пенсионе-
ры, инвалиды, молодежь, 
люди среднего возраста. 
Профессиональные мастера 
и те, для кого декоративно-
прикладное искусство – это 
хобби. Конечно, текучка у 
нас большая. Кто-то уча-
ствует в ярмарках посто-
янно и находит своих кли-
ентов, кто-то приходит, 
понимает, что это не его, и 
уходит. Ведь ярмарка – это, 
прежде всего, возможность 
представить свое творче-
ство людям, получить от-
клик, посмотреть, что де-
лают другие, пообщаться с 
мастерами. 

 Æ Кто вы по профессии, 
как увлеклись созданием 
сувенирных пряников?

– Я учитель технологии, 
профессия помогает мне 
в творчестве, в том числе 
проводить мастер-классы. 
Кстати, первое увлечение, 
с которым я начала выхо-
дить на ярмарки, – скрап-
букинг. Стала этим увле-

каться в декрете, начала 
делать открытки. Кстати, 
я и сейчас этим занима-
юсь, у меня есть постоян-
ные заказчики. А пряники 
начала делать случайно. 
Торговый центр, с которым 
мы сотрудничали, пред-
ложил принять участие в 
«Фестивале сладостей». 
Выходить нужно было  
3 января, но наши масте-
ра могли выйти только  
5 января, и тогда мы с Ири-
ной Мартыновой приняли 
огонь на себя – сделали 
первые пряники и вышли 
с ними на фестиваль. По-
том увлеклись этим делом, 
каждая доработала свой 
рецепт теста, ведь пряни-
ки – продукт капризный. 
И начали работать, оказа-
лось, что это очень востре-
бованный кондитерский 
сувенир. 

 Æ Иногда на «Иркутском 
Арбате» появляются 
участники, которые про-
дают не свой товар. Как 
вы к этому относитесь?

– Мы следим за этим, 
стараемся, чтобы не было 

подделок, китайского това-
ра. Часто то, что предла-
гают мастера, нам не под-
ходит. Например, в этом 
году к нам хотела присое-
диниться девушка, которая 
плетет афрокосы. И мы ей 
отказали, потому что это 
не наш формат. «Иркут-
ский Арбат» – не рынок, 
где можно продавать все 
что угодно. Наше основное 
направление – региональ-
ный сувенир. И работы, ко-
торые продаются на нашей 
площадке, как минимум, 
должны быть сделаны ру-
ками мастера. 

 Æ Вы ведь уже много лет 
принимаете участие во 
Всероссийском конкурсе 
«Туристический суве-
нир» и представляете 
там работы мастеров 
«Иркутского Арбата»?

– Да, с 2016 года. Сна-
чала съездила сама, много 
полезного там почерпну-
ла. Основатель и идеолог 
Национальной премии в 
области событийного ту-
ризма RussianEventAwards, 
Всероссийской туристской 

премии «Маршрут года» 
и Всероссийского фести-
валя-конкурса «Туристи-
ческий сувенир» Генна-
дий Шаталов обучал нас, 
каким должен быть ре-
гиональный сувенир – от 
содержания до упаковки. 
Потом я начала возить и 
представлять на конкур-
се работы наших масте-
ров, ведь не у всех есть 
возможность поехать ту-
да. Нужно отметить, что 
мы достойно представля-
ем наш регион. Например, 
в прошлом году Иркутск 
вошел в тройку лучших 
городов – изготовителей 
сувениров России. Нужно 
отметить, что так мы по-
вышаем индекс туристи-
ческой привлекательно-
сти региона, ведь при его 
оценке учитывается коли-
чество лауреатов конкур-
са. В этом году в финал 
прошло 112 сувениров из 
Иркутской области. 

 Æ Жаль, что сами масте-
ра не всегда могут пред-
ставлять свои сувениры 
на этом конкурсе.

– Да, не у всех есть 
средства оплатить дорогу 
и  проживание. Но, конеч-
но, когда сам автор пред-
ставляет свой сувенир, 
шансы на победу возрас-
тают. И многие регионы 
выделяют деньги на то, 
чтобы их мастера смогли 
защищать честь региона 
в финале. Не говоря уже о 
том, что участие в таком 
мероприятии расширяет 
кругозор, повышает на-
меренность, дарит много 
новых знакомств и впе-
чатлений, которые потом 
положительно сказывают-
ся на творчестве. 

 Æ «Туристический суве-
нир» проходит в разных 
городах, у организаторов 
не было идеи провести его 
в Иркутске?

– Во многом это зави-
сит от желания региона. Но 
мы в этом году пригласили 
Геннадия Шаталова в Ир-
кутск. Если все получится, 
то он проведет семинар для 
иркутских авторов. 

 Æ Рынки всего мира давно 
заполонили китайские 
сувениры. На ваш взгляд, 
реально с ними конкури-
ровать?

– Пока мы не можем 
конкурировать с ними по 
цене, это зависит от мно-
гих факторов, но вполне 
можем конкурировать по 
качеству. Можно сказать, 
что рынок сувенирной про-
дукции повернулся в нашу 
сторону. Сегодня по востре-
бованности 50% – это ори-
гинальные произведения 
местных мастеров и 50% – 
сувениры, произведенные в 
Китае. Думаю, все в наших 
руках. Как говорится, доро-
гу осилит идущий!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Т    ВАР ЛИЦОМ

Иркутский Арбат
Особенности продвижения 
регионального сувенира

	Î
В	прошлом	году	Иркутск	
вошел	в	тройку	лучших	
городов	–	изготовителей	
сувениров	России.

 � ЭКСПЕРТ  Фестиваль творчества 
«Иркутский Арбат» в теплое время года 
проходит каждую субботу на открытых 
площадках. Его мастера радуют жителей и 
гостей города произведениями декоративно-
прикладного искусства. Чего только нет 
на прилавках: авторские украшения, 
оригинальные аксессуары, одежда  
и обувь, всевозможные  
игрушки, деревянная  
посуда, разноцветные  
пряники и еще много  
интересного. Все это  
сделано, а часто и  
придумано теми,  
кто стоит за  
прилавком.
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Просматривая матери-
алы «Аларского колхозни-
ка», газет других районов, 
поражаешься трудовому 
героизму сибирячек. Имен-
но героизму, по-другому и 
не скажешь. Оставшись без 
мужей, женщины растили 
по пять-шесть детей, ра-
ботали с утра и до вечера 
даже без намека на выход-
ные дни. Фронту отдава-
ли практически все. Один 
пример. Жительница села 
Умыган Тулунского района 
Матрена Григорьева внесла 
на строительство танковой 
колонны 40 000 (сорок ты-
сяч) рублей, продав коро-
ву, овец, свиней из личного 
хозяйства. Колхозникам в 
то время денег не платили. 
Матрена Степановна тог-
да работала председателем 
Умыганского сельсовета и 
лично подавала пример 
колхозникам, которые то-
же помогали Красной ар-
мии чем могли.

В составе делегации она 
сопровождала танковую 
колонну на передовую. По-
дарки сибиряки вручали 
в окопах, где было немало 
земляков. 

Как позднее вспоминала 
ее дочь Надежда Тимофе-
евна Захаренко, едва деле-
гация вернулась домой, их 

тут же отправили по селам 
района, чтобы они расска-
зывали о своей поездке с 
подарками на фронт. Это 
была ответственная мис-
сия: для многих жителей 
они были живой весточкой 
с фронта, ведь в каждой 
семье кто-то в это время 
сидел в окопах. Некоторым 
уже приходили похоронки, 
но женщины отказывались 
верить, что их муж или 
отец уже не вернется до-
мой, полагая, что в сума-
тохе кто-то ошибся адре-
сом или фамилией. Так и 
жили надеждой на встречу 
и продолжали без устали 
помогать фронту.

С 1943 года в районных 
газетах стали публико-
ваться снимки, сделанные 
в основном фотографами 
ТАСС. На одном из них за-
печатлена передача танко-
вой колонны, выпущенной 
в Иркутске. Головной ма-
шине присвоено имя Зои 
Космодемьянской, казнен-
ной фашистами в Подмо-
сковье.

Почти в каждом номе-
ре публиковались письма 
с фронта, адресованные 
коллективам предприятий 
и колхозникам. Бойцы за-
веряли, что не посрамят 
земляков и будут до по-

следнего биться с захват-
чиками. В ответ тружени-
ки тыла обещали увели-
чить производительность 
труда, всеми силами по-
могая фронту.

Читаем заметку П. Ма-
нушина: «На какой бы ра-
боте ты не находился, тебя 
должна постоянно трево-
жить мысль: «А не могу ли 
я организовать свою работу 
так, чтобы давать фронту в 
несколько раз больше про-
довольствия, снаряжения, 
увеличив производитель-
ность труда? Бросим все 
силы на разгром врага!».

 Василий ПЕТРОВ
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 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» набирает 
обороты проект «От мая до мая», посвященный 80-летнему 
юбилею Победы советского народа в Великой Отечественной 
войне, который вся страна отметит 9 мая 2025 года.

ПР    ЕКТ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ»

Листая газеты
военных лет

  ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области.


Сегодня читаем материалы из газеты «Аларский колхозник» за 1943 год.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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